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+4 +2 Белорусские военные примут участие в параде Победы 
в Москве, об этом вчера сообщил посол Белоруссии в России 
Александр Рогожник. 
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П рошлый год был 
богат на приез-
ды и рождения, 
рассказал на-
чальник отдела 

«Млекопитающие» Москов-
ского зоопарка Михаил Бра-
гин. Так, в зоопарке появи-
лись барсы, птицы китоглавы, 
самка гигантского муравьеда, 
самка гуанако, шесть детены-
шей овцебыков. Среди новых 
обитателей есть и Чебураш-
ка — так зовут самца амери-
канской норки, который при-
был недавно из загородного 
лесного хозяйства. 
Объектами заботы сотрудни-
ков Московского зоопарка 
стали и три малайских медве-
жонка. 
— Эти озорные малыши, са-
мые мелкие из всех медведей 
мира, не впадают в спячку 
и отличаются своей ловко-
стью и активностью. Они при-
ехали к нам из Южной 
Азии, — поделился Михаил 
Брагин. 
Первой в Московском зоопар-
ке поселилась самка малай-
ского медведя, которую на-

звали Машей. В начале нового 
года она уже приняла первых 
гостей — небольшие группы 
посетителей пускали всего на 
10 минут, чтобы не утомить 
медведицу. 
Недавно в зоопарк приехали 
еще два малайских медвежон-
ка — самка и самец. 
— В отличие от других видов 
у малайских медведей выра-
зительная мимика, которую 

легко читать. Это позволяет 
увидеть нетерпение, напри-
мер у медведицы Маши. Двое 
других медвежат, прибывших 
позже, проходят адаптацию. 
Зоопарк не торо-
пится с их экспози-
цией, чтобы обе-
спечить животным 
м а к с и м а л ь н ы й 
комфорт и уверен-
ность в безопасно-
сти, — поделился 
Михаил Брагин. 
В октябре в сто-
личный зоопарк 
приехал гигант-
ский осьминог. 
Этих головоногих 
моллюсков не было в экспози-
ции больше 10 лет. Осьми-
ног — необычное создание, 
у него три сердца, а мозг рас-
положен не только в районе 
туловища, но и в каждом из 
щупальцев. 

— Гигантские осьминоги — 
так их называют в России — 
известны своими размерами. 
Их вес может достигать 50–
80 килограммов. Наш осьми-

ног весит около 3 килограм-
мов и, вероятно, не вырастет 
до максимальных размеров, 
поскольку его полуторатон-
ный аквариум ограничит его 
рост, — пояснил зоотехник от-
дела «Аквариум» Андрей Лап-

шин. — Осьминогов часто на-
зывают «приматами океана» 
из-за их высокого интеллекта. 
Они проявляют любопытство 
и способность к решению за-
дач, например могут выры-
вать щетки во время чистки 
аквариума, изучать их и воз-
вращать. 
В прошлом году Московский 
зоопарк стал свидетелем мно-
гих знаменательных рожде-
ний. Например, у пары япон-
ских журавлей вылупился пте-
нец, оба родителя трепетно 
о нем заботятся. Появился де-
теныш — первый в 160-летней 
истории зоопарка — и у пары 
бурых гиен, прибывших в зоо-
парк в 2023 году. На платфор-
ме «Активный гражданин» 
проходит голосование за его 
имя. Варианты: Лель, Акела, 
Олаф, Вжик и Любич. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

В 2024 году в Мо-
сковском зоопар-
ке родились более 
1,5 тысячи обита-
телей, еще 300 жи-
вотных приехали 
из разных регио-
нов и стран. Вче-
ра «ВМ» узнала 
о его уникальных 
обитателях под-
робнее.

Мир животных

Лучше дома не найти
Московский зоопарк стал родным для сотен представителей фауны, 
многие из которых относятся к очень редким

Среди сотен новых 
обитателей есть 
и американская 
норка, которую 
зовут Чебурашка

16 января. Начальник отдела «Млекопитающие» Московского зоопарка Михаил Брагин поделился интересными фактами о новых обитателях зоопарка, которые появились 
там в прошлом году. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

НАДО ПОНИМАТЬ

Эрозия почв становится одной 
из главных проблем 
Грозит ли миру и нашей стране сокращение 
пахотных земель и урожаев ➔ СТР. 6

СVОИ ЛЮДИ

Волонтеры объединились ради 
общей цели 
Добровольцы фонда «Долголетие» оказывают 
помощь и навещают бойцов в госпиталях ➔ СТР. 4

РУССКИЙ ЯЗЫК

Лингвист Ольга Северская о том, 
как слова определяют мышление:
Мы ничего не можем запретить, лишь просим 
меньше увлекаться речевой модой ➔ СТР. 7

СВЕТЛАНА АКУЛОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МОСКОВСКОГО ЗООПАРКА
Осенью в Московский зоопарк 
приехала самка малайского 
медведя. Это самый миниа-
тюрный и самый редкий вид 
медведей. Когда малышка 
привыкла к сотрудникам и ос-
воилась на новом месте, она 
переехала в экспозиционный 
вольер. Малышку уже начали 
знакомить с гостями. А к Ново-
му году в зоопарк приехали 
еще два малайских медве-
жонка, это самка и самец. 
Всем троим медведям уже вы-
брали имена на платформе 
«Активный гражданин». Пер-
вая самочка, прибывшая 
в столицу в конце августа, ста-
ла Машей. Вторую малышку 
назвали Звездочка, а самцу 
дали имя Лучик.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Прошлый год оказался самым 
теплым за всю историю
Теплая погода в Москве 
 связана с приходом атланти-
ческого циклона. Об этом со-
общил научный руководи-
тель Гидрометцентра России 
 Роман Вильфанд 
(на фото).

Прошлый год дей-
ствительно оказал-
ся самым теплым 
за всю историю на-
блюдений, отме-
тил синоптик. 
К примеру, в Яку-
тии при норме в –45 градусов 
стоит рекордно высокая тем-
пература в –25. В столице со-
храняется теплая погода, тем-
пература воздуха на 15–16 гра-
дусов выше нормы. 
— Так получилось, что в этом 
году озеро Байкал даже не по-
крылось льдом. Как мы ви-
дим, Атлантика «диктует свои 
условия», — объясняет науч-

ный руководитель Гидромет-
центра России Роман Виль-
фанд. 
По словам синоптика, из-за 
таких погодных условий кли-

матическая весна 
в столице со свой-
ственной этому се-
зону года темпера-
турой может на-
ступить раньше 
обычного.
— Сейчас есть ве-
роятность того, что 
температура в мар-

те и апреле также будет выше 
нормы. Этому способствует 
то, что снега в Москве пока не 
так много. Поэтому солнечная 
энергия не будет тратиться на 
то, чтобы его растопить. Энер-
гия в таком случае пойдет на 
прогревание воздуха, — до-
полнил Вильфанд.
В феврале также не ожидает-
ся большого количества сне-

га. Скорее всего,  погода бу-
дет примерно такая же, как 
и сейчас.
— Тем не менее холода все-
таки придут в столицу. 
С 20 января в Москве предска-
зывают снижение температу-
ры до нуля градусов в течение 
дня, а в ночные часы 21 янва-
ря она будет колебаться от 
–3 градусов до –8. Февраль бу-
дет отличаться резкими тем-
пературными перепадами, 
включая оттепель и мороз-
ные дни с температурами от 
–10 градусов до –15, — объяс-
нил  научный руководитель 
Гидрометцентра России Ро-
ман Вильфанд.
Тем не менее, по словам си-
ноптика, этот январь в целом 
будет более теплым по сравне-
нию с обычными показате-
лями.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Зиму проведем 
спортивно
Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) расска-
зал, какие спортивные фе-
стивали пройдут в рамках 
«Зимы в Москве». 

С 18 января по 1 марта на деся-
ти площадках пройдет фести-
валь «Московские 
традиции».
— Центральным 
событием станет 
турнир по русско-
му народному виду 
спорта — хоккею 
в валенках. Можно 
собрать свою ко-
манду или присое-
диниться к другим. Лучшие 
встретятся в гранд-финале 
в олимпийском комплексе 
«Лужники», — сообщил 
 Сергей Собянин.
Кроме того, с 18 января по 
23 февраля в столичных пар-
ках, на дворовых и фестиваль-
ных площадках пройдут се-
мейные спортивные игры 

«Московская зима». В про-
грамме — тренировки, ма-
стер-классы и соревнования 
на свежем воздухе (полоса 
препятствий, тэг-регби, сумо 
на снегу и городки). А 25 янва-
ря олимпийский комплекс 
«Лужники» станет центром 

зимнего фестиваля 
школьного спорта. 
Здесь организуют 
лыжные гонки 
и мастер-классы.
Сотни событий 
в столице связаны 
общей темой исто-
рии города и мо-
сковских традиций 

гостеприимства, взаимопо-
мощи, доброты. Проект «Зима 
в Москве» объединяет пло-
щадки для общения, самораз-
вития и досуга.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

МЭР ОТКРЫЛ НОВЫЙ 
ГОРОДСКОЙ ВОКЗАЛ ➔ СТР. 2

Московский зоопарк — уютный дом для 1,2 тысячи видов 
животных. В нем дружно живут свыше 10 тысяч обитате-
лей. В 2024 году здесь появилось на свет свыше 1,5 тыся-
чи малышей. В их числе — семеро детенышей дагестан-
ских туров, двое ягнят голубых баранов, один щенок бу-
рых гиен, один детеныш миниатюрной беличьей обезьян-
ки саймири и один детеныш кошачьих лемуров.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ГРАФИКА ГОРОДА
Южный речной вокзал

По данным mos.ru

После реконструкции Юж-
ный речной вокзал стал 
не только транспортным 
объектом, но и площадкой 
для проведения культур-
ных и спортивных меро-
приятий.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3

Является частью 
круглогодичного 

маршрута 
электросудов ЗИЛ — 

Печатники

Является частью 
круглогодичного 

маршрута
электросудов ЗИЛ — 

Скульптуры сим-
волизируют пять 
морей, с  которыми 
связана столица: 
Черное, Азовское, 
Балтийское, Ка-
спийское и Белое

Здание вокзала 
построили 
в 1985-м, а ре-
конструкция 
была завершена 
в 2023 году

На крыше расположены 
смотровая площадка 
и зона отдыха с шез-
лонгами площадью 
более 1000 квадратных 
метров. С нее открыва-
ется панорамный вид 
на Москву-реку

14-метровый шпиль 
изготовлен из стали 
и алюминия. Его вес — 
4650 килограммов

На фасаде уста-
новлены часы, 
которые могут 
работать как ме-
диаэкран

тысяч столичных девятиклассников примут участие 
в программе комплексной профориентации в 2025 го-
ду. Об этом сообщила заместитель мэра Москвы по во-
просам социального развития Анастасия Ракова.

ЦИФРА ДНЯ
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Второй беспилотный трамвай 
готовят к запуску
Вчера в Департаменте транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы сообщили о под-
готовке к выходу на ли-
нию второго беспилотного 
трамвая. 

Инновационный транспорт на 
базе модели «Львенок-Москва» 
уже проехал первые киломе-
тры по территории Красно-
пресненского депо в районе 
Строгино. Заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта и промышленности Мак-
сим Ликсутов отметил, что во 
втором беспилотном трамвае 
пока система лишь дублирует 
действия водителя, который 
управляет трамваем. При этом 
условия передвижения инно-
вационного трамвая на тесто-
вом полигоне максимально 
приближены к городским.
— В 2024 году успешно завер-
шился первый и начался вто-

рой этап запуска первого 
в России беспилотного трам-
вая. Инновационный транс-
порт проехал по городу более 
3,2 тысячи километров и ни 
разу не нарушил Правила до-
рожного движения. Водитель 
контролирует действия трам-
вая на улицах, а система сама 
управляет транспортным 
средством. В 2025 году он пол-
ностью перейдет на беспилот-
ный режим. Сейчас гото-
вим к запуску 2-й трамвай 
с аналогичными технология-
ми управления, — рассказал 
Максим Ликсутов. 
Специалисты уже оборудова-
ли рабочее место для анали-
тиков в салоне второго бес-
пилотного трамвая, прохо-
дит тестирование его базо-
вых функций, проверяется 
работа радаров, лидаров 
и камер. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Преподаватель детской 
школы искусств «Родник», 
заслуженный работник куль-
туры РФ Валентина Петели-
на (на фото) не представляет 
свою жизнь без музыки и лю-
бимых учеников. Вот уже 
больше 40 лет она обучает 
ребят хоровому пению.

В детскую школу искусств 
«Родник» Валентина Петели-
на пришла работать в 1992 го-
ду. Особая гордость препода-
вателя — старший хор «Род-
ник». Ведущий творческий 
коллектив Москвы выступает 
на лучших концертных пло-
щадках страны. Так, в самом 

конце прошлого года старший 
хор съездил в Рыбинск на фе-
стиваль «Музыка с небес».
— Мы пели в костеле с потря-
сающей акустикой, — расска-
зала Валентина Алексеевна.
Конец года у коллектива вы-
дался насыщенным. Незадол-
го до поездки старший хор 
«Родник» стал лауреатом I сте-
пени конкурса «Пою Рожде-
ству». Символично, что одно 
из произведений, которое ис-
полнили ребята, называлось 
так же, как и фестиваль в Ры-
бинске. Песню «Музыка с не-
бес» написала современный 
композитор Елена Будкина.
— Мы готовились к конкурсу 
все первое полугодие, к выбо-
ру репертуара подходили ста-
рательно, — подчеркнула Ва-
лентина Алексеевна. — Нам 
хотелось показать не только 
классику, но и обратиться 
к чему-то совсем новому.
Выступление хора, начиная от 
выхода ребят и заканчивая 
сменой произведений, кото-
рые прозвучали, шло по сце-
нарию. Получилась единая 
рождественская композиция, 
которую высоко оценило жю-
ри. Эксперты отметили и ис-
полнительское искусство кол-
лектива, и работу его художе-
ственного руководителя: Ва-
лентина Петелина получила 
награду как лучший дирижер.
— Самое главное — вера в ре-
бят и, конечно, любовь к тому, 
что ты делаешь, — поделилась 
секретом профессионального 
мастерства преподаватель.
Свой путь она выбрала в дет-
стве: в пять лет у нее появи-
лось фортепиано и желание 
заниматься музыкой.
— Я росла недалеко от Богояв-
ленского собора, — уточнила 
Валентина Алексеевна. — Это 
мое место силы. Иногда езжу 
туда, хожу по улицам детства 
и вдохновляюсь.
Творческие планы у препода-
вателя расписаны на весь год.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Повышаем комфорт пассажиров центральных диаметров

Первая мысль по утрам — мне невероятно повезло

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин и генеральный ди-
ректор — председатель 
правления ОАО «РЖД» Олег 
Белозеров открыли совре-
менный городской вокзал 
Щербинка на втором цен-
тральном диаметре. 

В столице продолжается мо-
дернизация станций второго 
Московского центрального 
диаметра (МЦД-2) — они ста-
новятся полноценными го-
родскими вокзалами с пере-
хватывающими парковками, 
подъездами для общественно-
го транспорта и благоустро-
енными пространствами во-
круг. Для Щербинки такое со-
бытие можно назвать по-
настоящему грандиозным. 
Разительные перемены вид-
ны, когда смотришь на архив-
ные фотографии, на кото-
рых — небезопасный мост 
и открытый переход через же-

лезнодорожные пути, и на то, 
каким вокзал стал сегодня. 
— В перспективе с этого вок-
зала ежедневно будут уезжать 
около 25 тысяч человек, — 
сказал Сергей Собянин.
Теперь пассажирам комфор-
тно: есть помещение с касса-
ми, турникетами, указателя-
ми и расписанием отправле-
ния поездов. Повсюду лавоч-
ки: можно подождать поезд 
или просто передохнуть. 
Большой контраст с тем, как 
выглядела остановка приго-
родных электричек Щербин-
ка всего пару лет назад.
— Это был обычный мост. Ко-
торый не был приспособлен 
для маломобильных граждан 
и родителей с колясками. Он 
был травмоопасный, — отме-
тил начальник железнодо-
рожной станции Щербинка 
Вадим Минаев. 
С вводом МЦД-2 на станции 
увеличился пассажиропоток. 
И конечно, это требовало мо-
дернизации транспортного 
узла.
— Наша семья очень долго 
ждала открытия городского 

вокзала, — отметила одна из 
пассажирок Елизавета Листо-
падова. — Сын учится в цен-
тре города, и добираться до 
Курского вокзала, а далее — до 
вуза ему быстрее и удобнее. 

Как отметил мэр столицы, 
второй Московский централь-
ный диаметр значительно со-
кратил время подъезда к цен-
тральным вокзалам города, 
к Большой кольцевой линии 

метро и МЦК. Сейчас столич-
ные власти совместно с «Рос-
сийскими железными дорога-
ми» активно работают над 
планами по улучшению сер-
висов и инфраструктуры. 

По словам Сергея Собянина, 
в начале нового года прави-
тельство Москвы и РЖД по 
традиции сверяют часы и ут-
верждают планы работы на 
следующий год. 
— В 2025–2026 годах мы долж-
ны реализовать 15 различных 
мероприятий по развитию 
пассажирской инфраструкту-
ры, в том числе построить или 
обновить семь московских го-
родских вокзалов и закончить 
ремонт Ленинградского вок-
зала. На всех четырех диаме-
трах будет завершено обнов-
ление подвижного состава, 
новые поезда начнут посту-
пать на Ярославское направ-
ление МЖД, — заявил мэр.
В свою очередь Олег Белозе-
ров отметил, что в Щербинке 
расположены научные под-
разделения компании, благо-
даря которым создается почти 
весь подвижной состав РЖД. 
— Вместе с московскими вла-
стями мы можем показывать, 
как должна выглядеть желез-
ная дорога в новом своем ка-
честве, — глава Российских 
железных дорог подчеркнул, 

что Московское центральное 
кольцо и диаметры — самые 
современные системы управ-
ления железнодорожным 
транспортом в мире.
Железные дороги становятся 
все более популярными, еже-
дневно завоевывая любовь 
и уважение пассажиров. 
— Количество пассажиров, 
перевезенных Московскими 
центральными диаметрами, 
уже превысило миллиард, 
а МЦК перевезло 1,2 миллиар-
да человек, — привел данные 
Олег Белозеров. — Каждый 
день железная дорога пере-
возит больше 1,4 миллиона 
пассажиров. Мэр и глава РЖД 
подписали соглашение о но-
вых работах. Планов у обеих 
сторон много: до 2035 года 
решено создать и реконструи-
ровать 68 московских город-
ских вокзалов, в результате их 
общее число превысит 150. 
— Причем каждый новый 
объект строится с учетом тре-
бований наших пассажи-
ров, — заявил Олег Белозеров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В сети появилась новая се-
рия «Умки», а в работе еще 
десятки проектов, которые 
создают сотрудники «Союз-
мультфильма». Анна Гераси-
мова, директор отдела 
попродажам и лицензионно-
му маркетингу киностудии, 
рассказала о любимой рабо-
те, столице и своем утре.

Январское утро, район Хоро-
шево-Мневники.
—  Я встаю в 8 часов и сразу го-
товлюсь к рабочему дню. Че-
ловек я мобильный, поэтому 
собираюсь очень быстро, 
а еще многозадачный — сразу 
просматриваю почту, все мес-
сенджеры, чтобы быть в курсе 
рабочих новостей. Можно 
сказать, на лету пью кофе. 
Знаете, как определить дирек-
тора по его кофейным предпо-
чтениям? Он пьет черный ко-
фе, без молока и сахара! Без 
всего, нужна чистая энергия, 
без добавок.
Моя собеседница смеется, 
а я спрашиваю, далеко ли 
метро.

— Скоро будет совсем рядом, 
вот здесь уже идет строитель-
ство будущей станции метро 
«Бульвар генерала Карбыше-
ва», открытие планируется 
в 2026–2027 году. Многие жи-
тели ждут этого события, ведь 
добираться до работы будет 
удобнее. Хотя мой путь до 
офиса и сейчас проходит без 
проволочек. Например, я да-
же не помню, когда мне при-
ходилось долго стоять на оста-
новке общественного транс-
порта. Вот, я же говорила, — 
Анна Герасимова указывает 
на подъезжающий автобус. — 
Даже двух минут не прошло.
Мы усаживаемся в полупу-
стой автобус.
— Я пока отвечу на пару пи-
сем и напишу в служебный 
чат. Одну минутку, хоро-
шо? —  директор погружается 
в работу, словно уже находит-
ся в своем кабинете. 
— Я очень люблю Большую 
кольцевую линию метро, я ви-
дела много разных метрополи-
тенов в городах и странах, — 
продолжает разговор Анна Ге-
расимова, будто и не было 
пауз. — Считаю, наша БКЛ — 
лучшая ветка в мире! Чистая, 
удобная, это фантастика. За 
17 минут в пути можно заря-

дить телефон, почитать книгу 
и провести рабочий зум.
Проводить сегодня совеща-
ние не нужно, поэтому я про-
шу показать плейлист.
— У меня разноплановая му-
зыка, это и советская эстрада, 
и классика, и песни современ-
ных исполнителей. Но фо-
кус — на российскую музыку. 
Станция «Марьина Роща», мы 
выходим. 
— Для меня эта станция из бу-
дущего, думаю, она будет ак-
туальна и через 50 лет! Смо-
трите, почти нет работников 
метро, все электронное. Мне 
нравится. А теперь две оста-
новки на автобусе, и мы на ме-
сте, — восхищается Анна.
Офис киностудии — совре-
менный, с магазином, дет-
ским центром и музеем.
— Так, автобус подъехал, дет-
ки приехали на экскурсию! 
Вот и двери в детство, где мож-
но встретить любимых муль-
тяшек! — улыбается Анна. — 
Каждое утро я начинаю с ра-
достного осознания, как мне 
невероятно повезло с рабо-
той! Это удовольствие — соз-
давать то, что сеет доброе 
и вечное, разве это не счастье?
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

16 января. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и глава РЖД Олег Белозеров открыли городской 
вокзал Щербинка на МЦД-2 и обновили планы по совместной работе 

Хор исполняет 
волшебную музыку

19 ноября 2024 года. Анна Герасимова с любимым 
персонажем детей многих стран мира — Чебурашкой

Досье
Анна Герасимова роди-
лась 1 июля в Санкт-
Петербурге.
Успешно окончила Госу-
дарственный универси-
тет морского и речного 
флота имени адмирала 
Макарова.
С 2015 года была дирек-
тором по маркетингу «0+ 
Медиа» (АО «Цифровое 
телевидение») и занима-
лась продвижением 
и выводом на лицензион-
ный рынок таких проек-
тов, как «Ми-ми-мишки», 
«Сказочный патруль», 
«Кошечки-собачки», 
«Лео и Тиг» и других.  
В ноябре текущего года 
выступила с докладом 
на презентации новой 
коллекции конструкто-
ров Brick Labs, созданной 
совместно с киностудией 
«Союзмультфильм». 
В 2024 году выпущены 
онлайн-игры, в том числе 
«Оранжевая корова», 
«Простоквашино», новый 
сезон «Петя и Волк».

Одним из знаковых собы-
тий 2025 года для детской 
школы искусств «Родник» 
станет проведение X кон-
курса «Пою Рождеству». 
Он уже будет всероссий-
ским и впервые пройдет 
в два этапа, с предвари-
тельным отбором участ-
ников. Свою программу 
традиционно подготовят 
старший хор школы «Род-
ник» и младший — «Со-
ловушки».

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Снег, мороз и солнце — редкий для нынешней зимы кадр запечатлел наш фотокорреспондент во дворе одних из последних построенных в столице «сталинок», которые находятся 
на Кутузовском проспекте. За старыми домами, построенными в 1953 году, возвышаются башни «Москвы-Сити» — символ столицы XXI столетия. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Московские ярмарки 
в 2024 году посетили 
8,5 миллиона покупате-
лей — на два миллиона 
больше, чем в 2023 году. 
Объем реализованной 
продукции вырос почти 
на 37 процентов — 
до 16 тысяч тонн. Как со-
общил вчера в своем 
блоге Сергей Собянин, 
порядка 130 площадок 
расположены в жилых 
районах, вблизи станций 
метро и крупных остано-
вок общественного транс-
порта. Торговля на меж-
региональных ярмарках 
идет ежедневно, кроме 
понедельника. Они уже 
давно перестали быть 
просто торговыми точка-
ми. Оригинальные пави-
льоны совмещены с фе-
стивальными площадка-
ми. Здесь можно отдох-
нуть всей семьей.

КСТАТИ

Любимый город

Назначен префект Южного 
административного округа

Мэр Москвы Сергей Собянин 
назначил нового префекта 
Южного административного 
округа столицы. Эту долж-
ность занял Олег Панкратов 
(на фото).

«Назначить Пан-
кратова Олега 
А лександровича 
на должность пре-
фекта Южного ад-
министративного 
округа Москвы на 
срок полномочий 
мэра», — говорится в указе, 
подписанном Сергеем Собя-
ниным.
Другим документом мэр осво-
бодил Алексея Челышева от 
должности префекта Южного 
административного округа 
Москвы «по собственной ини-
циативе в связи с выходом на 
пенсию». Алексей Валентино-
вич занимал эту должность 
с 8 ноября 2013 года.
Олег Александрович Панкра-
тов родился 19 октября 1979 го-
да. В 2001 году он окончил Мо-

сковский автомобильно-до-
рожный государственный тех-
нический университет по 
специальности «Автомобиль-
ный транспорт. Сервис и тех-
ническая эксплуатация».
С 2002 года Олег Александро-
вич работал в различных ор-
ганизациях сферы проектиро-
вания и строительства, в том 

числе занимал ру-
ководящие долж-
ности. С ноября 
2020 года по март 
2021 года был за-
местителем гене-
рального директо-
ра по капитально-
му строительству 
акционерного об-

щества «Москоллектор», 
а с марта 2021 года по январь 
2025 года занимал должность 
генерального директора это-
го предприятия. Награжден 
орденом Дружбы, знаком «По-
четный строитель России», от-
мечен Почетной грамотой 
правительства Москвы и бла-
годарностями мэра Москвы, 
а также другими ведомствен-
ными наградами. Женат, вос-
питывает дочь.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Кадры
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Наставники задают 
ориентиры в жизни

17 января отмечается День 
наставничества. «ВМ» узнала 
у руководителей столичных 
структур и ведомств, были ли 
у них наставники и кто из них 
серьезно повлиял на их 
дальнейшую жизнь. 

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ, ЗАМДЕКАНА 
ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ ЭКОНОМИКИ

В моей жизни на каждом этапе 
есть и будут свои наставники. 
В первую очередь назвал бы 
классного руководителя в шко-
ле, учителя истории Арсена Ле-
онидовича. В старших классах 
он помогал мне, наставлял, го-
ворил о жизненных ориенти-
рах и выборе дальнейшего пу-
ти. Также хотел бы отметить 
заслуженного врача РФ Юрия 
Афанасьевича Шуляка. Он как 
врач ввел меня в профессию, 
в медицину, помогал разви-
ваться, формировать отноше-
ние к коллегам, учителям, па-
циентам. Его главным принци-
пом было: выполняй свое дело 
так, чтобы ни перед собой, ни 
перед другими не было стыдно. 
Среди управленцев назвал бы 
Алексея Валентиновича Челы-
шева и Алексея Алексеевича 
Немерюка. Каждый из моих 
наставников — пример для 
подражания. И каждому 
я очень признателен. 

СВЕТЛАНА АКУЛОВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО ЗООПАРКА

В Московском зоопарке мы 
ценим нашего главного науч-
ного сотрудника научно-мето-
дического сектора Владимира 
Алексеевича Остапенко. За 
многие годы научной деятель-
ности Владимир Алексеевич 
принимал участие в различ-
ных экспедициях, изучал 
птиц, занимался отловом птиц 
для научных целей и содержа-
ния в зоопарке. Его работы 
стали основой для многих на-
учных статей и путевых заме-
ток, которые служат источни-
ком вдохновения для исследо-
вателей. Владимир Алексее-
вич — пример для нас всех. Год 
назад я пообщалась с женой 
Владимира Алексеевича, ко-
торая всегда поддерживает 
его. Вместе они — неповтори-
мый дуэт. Они — наши настав-
ники, наши учителя, носители 
опыта, который дороже лю-
бой драгоценности.

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Ветераны — главные настав-
ники в духовно-патриотиче-
ском воспитании современ-

ного и будущего поколений. 
Они своим примером и дела-
ми помогают молодым в по-
иске верного жизненного пу-
ти и настоящих ценностей 
и, конечно, сейчас активно 
помогают участникам СВО 
и их семьям.

ЕЛЕНА ЗИМИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ НЕКОММЕРЧЕСКОГО 
ПРОЕКТА МНОГОМАМА БИЗНЕС

Наставники играли ключе-
вую роль в моей деятельно-
сти, и их влияние невозможно 
переоценить. Так, Владимир 
Заика и Евгений Горбунов по-
казали мне, как важно брать 
ответственность, ставить це-
ли и приоритетные задачи. 
Алина Контарева научила 
ценности искреннего дарова-
ния и бескорыстной помощи 
людям в масштабах страны. 
Сергей Луценко и Денис 
Остроушко вдохновили меня 
стремиться сделать мир чу-
точку лучше.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ 
ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕНИЯ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ  
ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Высокая культура наставни-
ков в нашей стране всегда 
восхищала. Ведь именно на-
ставник — опора и маяк на 
пути взросления. В юности 
я занимался в школе мюзик-
ла в Московском дворце пио-
неров на Воробьевых горах, 
где преподавал режиссер 
Сергей Гоппен. Весь опыт 
сценических постановок пе-
ренял у знаменитого масте-
ра, который сейчас является 
режиссером-постановщиком 
больших государственных 
проектов. Во ВГИК я пришел 
в мастерскую Александра 
Прошкина. Он самый настоя-
щий мастер и учитель. Здесь 
же Александр Фомин — кино-
оператор, преподаватель ма-
стерской, который помог 
мне воплотить в жизнь пер-
вую профессиональную кино-
работу. 

ВИКТОРИЯ ВОДОСТОЕВА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
МАРКЕТИНГА И КОММУНИКАЦИЙ 
ФГБУ РОСПАТРИОТ

У меня были лучшие настав-
ники, каждый из которых на-
учил меня чему-то важному. 
У каждого из них я увидела 
сильные стороны, и именно 
эти качества взяла на заметку 
для достижения лучших ре-
зультатов.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

Холодна ты, 
крещенская водица 
Крещенских морозов в этом году не будет, но традици-
онные купания — состоятся. Практически во всех окру-
гах на городских водоемах оборудованы специальные 
места для купания, где для большей безопасности бу-
дут дежурить спасатели, полиция и бригады скорой. 

Туристическим сервисом 
Russpass в прошлом году 
воспользовались 25,7 мил-
лиона раз, что в 2,5 раза 
больше, чем в 2023-м.
— На Russpass собрано уже 
более 40 тысяч предложе-
ний для туристов — от инди-
видуальных маршрутов и ту-
ров до обзорных экскурсий 
и концертов, — рассказала 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина. — В сер-
висе регулярно размещают 

сезонные и тематические 
подборки.
Сейчас популярностью поль-
зуется раздел «Новогодняя 
Москва». Там собраны адре-
са катков и музеев, идеи для 
отдыха и афиша событий.

■
В следующее воскресенье, 
26 января, в олимпийском 
комплексе «Лужники» со-
стоится второй этап серии 
лыжных соревнований 
Topski Family.

Соревнования проводятся 
в личном, семейном и корпо-
ративном зачетах. Забеги 
пройдут в коньковом и клас-
сическом стилях. На вы-
бор — дистанции длиной 
от 500 метров до 5 киломе-
тров. Для участия необходи-
мо зарегистрироваться 
на сайте russiarunning.com.

■
В Музей воды вернули от-
реставрированные экспо-
наты времен создания

и развития систем водо-
снабжения и водоотведе-
ния в Москве.
Посетители смогут увидеть, 
например, альбом «Краткое 
описание московского водо-
провода 1779–1811 гг.», 
а также карту «Проект преоб-
разования Мытищинского 
водопровода. 1852 год» 
за подписью инженера Дель-
вига. На восстановление ред-
ких изданий у реставраторов 
ушло около года.

Нейросети открывают новые перспективы развития

Москва ассоциируется 
со словом «развитие». Здесь 
постоянно что-то происхо-
дит, меняется. Город притя-
гивает к себе активных 
людей, желающих создать 
нечто новое, изменить мир. 

Другие технологии 
Конструкторы предприятия 
разработали оригинальную 
модель абажура для торшера, 
изготовляемую из нового све-
тотехнического материала. 
Вспененный полиэтилен обла-
дает очень важным каче-
ством — пузырьки воздуха, 
находящиеся в полимере, луч-
ше рассеивают свет.
19 января 1971 года
Практически в каждой газете 
прошлого века можно найти 
материалы о неких промыш-

ленных разработках. И сейчас 
инновации — тоже одна 
из главных тем. Но в наше вре-
мя речь идет в основном уже 
об информационных техноло-
гиях. Известно, что 1,2 тысячи 
столичных организаций соз-
дают решения на основе ис-
кусственного интеллекта.
— За последние два года под-
держку со стороны города по-
лучил каждый пятый разра-
ботчик ИИ-проектов. Только 
в 2024-м финансовой и нефи-
нансовой помощью восполь-
зовалось 112 компаний, — 
рассказала заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина.
15 января 2025 года

■
Подсобят медикам
Новые волокнистые антими-
кробные материалы созданы 
сотрудниками Московского 
текстильного института. От 
применявшихся ранее отлича-
ются тем, что не теряют своих 
бактерицидных свойств после 

стирки. Из материалов могут 
быть изготовлены медицин-
ские халаты, больничное бе-
лье, фильтры для очистки воз-
духа в операционных и на 
предприятиях медицинской 
промышленности.
20 января 1971 года
Московские ученые разрабо-
тали уже 11 специальных ме-
дицинских фантомов, которые 
имитируют разные части чело-
веческого организма, они по-
вышают доступность диагно-
стических процедур. 
— Фантомы — долговечные 
и реалистичные изделия, ко-
торые имитируют ткани, ор-
ганы и части тела человека. 
Одни служат для обучения на-
чинающих специалистов и со-
вершенствования навыков 
уже опытных врачей в меди-
цинской практике, другие ис-
пользуются для настройки ди-
агностического оборудова-
ния, — рассказала замести-
тель мэра Москвы по вопросам 

социального развития Анаста-
сия Ракова.
23 декабря 2024 года

■
От «И» до «Иволги»
Конструкция вагонов типа «И» 
разрабатывается на мытищин-

ском машиностроительном 
заводе в содружестве с работ-
никами столичных заводов.
Вагон отличается «начинкой». 
Более комфортабельным вы-
глядит его салон: отделан он 
пластиком, имеет люминес-

центное освещение. Новый 
вагон более вместителен и на 
3–4 тонны легче старых.
20 января 1971 года
В новогодние каникулы 
на четвертый Московский 
центральный диаметр напра-
вили шесть новейших поездов 
«Иволга 4.0». Составы способ-
ны перевозить 2,5 тысячи пас-
сажиров одновременно.
— Мы продолжаем активную 
работу по обновлению под-
вижного состава. Сегодня бо-
лее 80 современных электро-
поездов «Иволга» курсируют 
по МЦД. Они обеспечивают 
комфортные поездки и высо-
кие стандарты обслуживания 
для миллионов пассажиров. 
Поезда этой серии — лучшее 
решение для городских марш-
рутов с интенсивным пассажи-
ропотоком, — сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам транспорта и промыш-
ленности Максим Ликсутов.
14 января 2025 года

Читая архивные подшивки «Вечерней Москвы» разных лет, то и дело видишь публикации, касающиеся жизни города, на темы, которые актуальны и сегодня. На основе ма-
териалов, опубликованных в нашей газете в разные годы, мы показываем, как развивалась столица, насколько сильно со временем изменились заботы столичного прави-
тельства, какие проблемы волновали депутатов городского парламента несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

Специалисты Московского завода электроосветительной 
арматуры за работой. Фото 1982 года

Станции метро вдохновляют художников

Вчера на Южном речном вок-
зале прошел отбор участни-
ков второго этапа проекта 
«Искусство в метро», который 
реализует столичный Депар-
тамент транспорта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры совместно 
с объединением «Выставоч-
ные залы Москвы».

Проект «Искусство в метро» — 
это уникальная возможность 
для художников работать пря-
мо на станциях, а для пассажи-
ров — погружаться в искус-
ство и участвовать в мастер-
классах. Сегодня встретить 
творцов за работой можно на 
станциях метро «Киевская», 
«Комсомольская», «Парк куль-
туры», «Таганская», «Достоев-
ская» и «Римская».
Желание принять участие во 
втором потоке проекта выра-
зили более 200 человек. Каж-
дый из них сначала прошел 
онлайн-отбор, а затем лучших 
пригласили на очную презен-
тацию своих работ на Южный 
речной вокзал.
— Развиваем столичный ме-
трополитен как культурное 
пространство. С июня 2024 го-
да в рамках проекта «Искус-
ство в метро» мы открыли 
шесть площадок для творче-
ства и провели уже более 
40 мероприятий для художни-
ков. В сентябре выпустили те-
матические карты «Тройка», 
дизайн которых создали участ-
ники проекта, — рассказал за-
меститель мэра Москвы по во-
просам транспорта и промыш-
ленности Максим Ликсутов.
За время работы проекта на 
инфраструктуре столичного 
транспорта провели и выезд-
ные художественные меро-
приятия. Например, в честь 
5-летия МЦД художники рас-
писывали макеты поезда 
«Иволга». Роспись проводили 
одновременно на четырех пло-
щадках. А в конце декабря 
2024-го участники проекта 
«Искусство в метро» писали 
картины на самой новогодней 
станции метрополитена — 
«Трубной». Мастера создавали 
живописные полотна в тече-
ние трех часов.
Заместитель директора объе-
динения «Выставочные залы 
Москвы» Юрий Ушков расска-
зал, что открытие в проекте 
каждой новой станции — это 
настоящий праздник и победа. 
Важно учесть, что участники 
«Искусства в метро» получают 
официальное разрешение на 
проведение художественных 
работ на станциях. Писать кар-
тины они могут только в опре-
деленное время и на опреде-
ленных локациях.

— Художники проявляют 
огромный интерес к возмож-
ности поработать на станциях 
метро Москвы, ведь это не 
только необычные локации, 
но и шанс познакомиться с но-
выми зрителями, обрести как 
поклонников, так и критиков 
своего творчества, — отметил 
Юрий Ушков. 
Он также пояснил, что отбор 
в проект необходим для под-
держания высокой планки 
и демонстрации лучших ху-
дожников нашей 
страны. 
— «Искусство в ме-
тро» помогает нам 
находить новые та-
ланты, знакомить-
ся с пока еще неиз-
вестными, но пер-
спективными авто-
рами. Благодаря 
первому этапу мы 
уже нашли многих 
интересных худож-
ников, — добавил 
Юрий Ушков, уточнив, что не 
столько важен стиль, в кото-
ром человек пишет свои карти-
ны, сколько его взгляд на окру-
жающий мир, его видение объ-
ектов транспорта и пассажи-
ров московского метро, 
речных вокзалов, Московских 
центральных диаметров и дру-
гих транспортных объектов. 
Среди тех, кто успешно про-
шел отбор, — художница Оль-
га Бывакина. Много лет она 
проработала в аэропорту, поэ-

тому тема транспорта ей очень 
близка и интересна. 
— Одна из картин, которую 
я сегодня презентовала экс-
пертам проекта, посвящена 
как раз работе аэропорта, — 
поделилась Ольга. — Меня 
очень вдохновила его атмос-
фера, невероятные закаты 
и рассветы, вид взлетно-поса-
дочной полосы, с которой 
взмывают в воздух самолеты, 
а особенно люди, которые ра-
ботают в воздушной гавани. 

Собственно, обычные сотруд-
ники и изображены на моей 
картине. 
Москвичка работает в класси-
ческом стиле живописи, при 
этом немного добавляя гра-
фику и используя в работе 
уголь для рисования. Ольге 
нравится передавать на хол-
сте городскую среду, ее атмос-
феру, поэтому она очень хоте-
ла попробовать творить в ме-
тро. И теперь у нее будет такая 
возможность. 

В числе участников проекта 
и Ирина Шахревич. Она со-
всем молодой художник. 
— Я начала рисовать только 
в 2021 году после поездки в Ка-
релию. Меня настолько вдох-
новили пейзажи этого места, 
что рука, можно сказать, сама 
потянулась за кистью и моль-
бертом, — рассказала она. 
Ирина работает на полотнах 
большого формата, а ее карти-
ны больше похожи на фото-
графии — настолько реалис-
тично и красочно она переда-
ет увиденное.
— Я очень рада, что смогу пи-
сать картины в московском 
метро. Это будет уникальный 
опыт. Спасибо экспертам, что 
выбрали меня, — сказала ху-
дожница.
В столичном метрополитене 
можно не только увидеть ху-
дожников за работой, но 
и благодаря проекту «Музыка 
в метро» услышать выступле-
ния музыкантов. Всего же 
в московской подземке созда-
но свыше 50 пространств для 
выставок, концертов и других 
событий. В вестибюлях стан-
ций и пересадочных павиль-
онах регулярно проводят-
ся экспозиции. Например, 
в 2024 году пассажирам пока-
зали фотоработы, приурочен-
ные к юбилеям театров и дню 
рождения Михаила Юрьеви-
ча Лермонтова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

16 января. Москвичка Ольга Бывакина презентует экспертам проекта «Искусство в метро» 
свои картины, одна из которых посвящена работе аэропорта. ФОТО: МАРЬЯНА ШЕВЦОВА

Эксперты 
выбирают 
самых 
талантливых

Решения власти

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

42 
площадки будут 
открыты в ночь 
с 18 до 19 января

По данным mos.ru

КОЛИЧЕСТВО ПЛОЩАДОК ДЛЯ КРЕЩЕНСКИХ КУПАНИЙ ПО ОКРУГАМ

Раздевалки с подогревом Пункты раздачи 
горячего чая

Дежурят спасатели, по-
лиция и скорая помощь

В ОФИЦИАЛЬНЫХ МЕСТАХ ДЛЯ КУПАНИЯ КОМФОРТНО И БЕЗОПАСНО

Купели оборудованы деревянными настилами с противо-
скользящим покрытием, мягкими поручнями
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Все места 
для купания 
заблаговременно 
проверили 
специалисты 
Роспотребнадзора 
и водолазы

Установлены 
ограждения 
во избежание 
падения в воду

Глубина 
не превышает

1,8 м

ДЛЯ КРЕЩЕНСКИХ КУПАНИЙ ВСЕ ГОТОВО

>60 
тысяч горожан 
приняли участие 

в крещенских купаниях 
в прошлом 

году

>60 
тысяч горожан 
приняли участие 

в крещенских купаниях 
в прошлом

году
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Противник получил симметричный ответ 
на удары вглубь страны
Утром 15 января российски-
ми войсками был нанесен 
удар по крупнейшему под-
земному хранилищу газа 
на Украине. Минобороны 
отметило, что это ответ 
на удары вглубь России.

Хранилище, которое находит-
ся в Стрые Львовской области 
Украины, атаковали уже не 
в первый раз. Кроме того, 
в центре Киева неподалеку от 
офиса президента Украины 
загорелась электрическая 
подстанция.
— Наземная инфраструктура 
была уничтожена в ответ на 
удары дальнобойными раке-
тами ATACMS производства 
США и крылатыми ракетами 
Storm Shadow британского 
производства вглубь России. 

А также на попытку атаки по 
компрессорной станции «Рус-
ская» в населенном пункте 
Гай-Кодзор в Краснодарском 
крае с целью срыва подачи га-
за по трубопроводу «Турецкий 
поток», — заявили в Минобо-
роны.
Вооруженные силы РФ про-
должают непрерывно отсле-
живать обстановку. Любые 
провокации киевского режи-
ма не останутся без ответа, со-
общили в Минобороны.
Военный эксперт Константин 
Рудьев отметил, что такой 
подход позволяет ослабить 
боеспособность украинских 
сил, ведь отсутствие необхо-
димых ресурсов ограничива-
ет их возможности. 
— Кроме того, удары по газо-
вым объектам преследуют 

цель продемонстрировать 
уязвимость украинской обо-
роны и подтвердить, что по-
следствия поддержки Запа-
дом Киева могут негативно 
отразиться не только на воен-
ной, но и на гражданской сфе-
ре, — сказал Рудьев.
Он также отметил, что в кон-
тексте непрекращающейся 
эскалации конфликтов это 
действие подчеркивает важ-
ность отстаивания своих ин-
тересов. 
— Следовательно, можно 
ожидать, что в дальнейшем 
такие действия будут частью 
более широкой стратегии, на-
правленной на максимиза-
цию давления на противни-
ка, — дополнил Рудьев.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Атаковали 
производственные 
объекты
Вооруженные силы РФ на-
несли оперативные удары 
поаэродромам Украины, 
об этом рассказали в МО РФ.  
— Удары были проведены 
с использованием оператив-
но-тактической авиации, 
ударных беспилотных лета-
тельных аппаратов, ракет-
ных войск и артиллерии, 
принадлежащих группиров-
кам Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации. В ре-
зультате были разрушены 
объекты, связанные с воен-
ными аэродромами, а также 
цехи, отвечающие за произ-
водство, сборку и хранение 
беспилотных летательных 
аппаратов, — отметили 
в Минобороны России.
■
Мобилизация не нужна
Благодаря тому что россий-
ские войска продвигаются 

на десятках направлений 
и количеству людей, которые 
добровольно идут служить 
на СВО, новой мобилизации 
не будет, заявили в Госдуме.
— Вооруженные силы РФ 
полностью обеспечивают 
группировку в зоне СВО 
всем необходимым, в том 
числе личным составом. 
Ежедневно порядка 
1000 человек приходят до-
бровольно в военные комис-
сариаты и заключают кон-
тракт, — отметил глава ко-
митета Госдумы по обороне 
Андрей Картаполов.
■
Около ста дронов сбиты 
за последние сутки
Российские военнослужа-
щие успешно продолжают 
давать отпор вражеским 
беспилотникам. 
— Средствами противовоз-
душной обороны сбиты три 
управляемые авиационные 
бомбы Hammer производ-

ства Франции, 12 реактив-
ных снарядов системы зал-
пового огня HIMARS произ-
водства США и 95 беспилот-
ных летательных аппаратов 
самолетного типа, — отме-
тили в Минобороны.
■
Уничтожили три 
вражеских пункта 
управления
В течение последнего дня 
подразделения российской 
группировки войск «Восток» 
ликвидировали украинский 
склад с боеприпасами,
а также четыре дрона и три 
командных пункта для 
БПЛА. Кроме того, они пре-
дотвратили действия двух 
инженерных групп в районе 
Разлива в Донецкой Народ-
ной Республике. Начальник 
пресс-центра группировки 
Александр Гордеев отме-
тил, что работа по уничтоже-
нию пунктов ведется еже-
дневно.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Помог взять штурмом 
опорные пункты
Ефрейтор Денис Шерш-
нев (1) в составе штурмо-
вого подразделения унич-
тожал опорные пункты, во-
оружения и технику врага 
на важном направлении 
наступления наших войск.
В ходе штурма укрепления 
противника Шершнев при-
менял FPV-дроны с систе-
мами сброса боеприпасов, 
чтобы поддержать насту-
пающих российских штур-
мовиков. Одновременно 
с этим Денис вел воздуш-
ную разведку и оперативно 
передавал на командный 
пункт информацию о ма-
неврах и перегруппировках 
украинских боевиков.
Умело управляя беспилот-
ником, Денис уничтожил 
несколько пулеметных то-
чек противника, что суще-
ственно снизило его огне-
вой потенциал. Неся боль-
шие потери, враг отступил.
Благодаря смелости еф-
рейтора Дениса Шершнева 
удалось выполнить постав-
ленные перед группой за-
дачи и не допустить потерь 
среди российских бойцов.

Победил точным 
выстрелом
Рядовой Никита Овеч-
кин (2) действовал в соста-
ве подразделения, которое 
выполняло задачи по обо-
роне населенного пункта, 
освобожденного от врага, 
а также по поиску диверси-
онно-разведывательных 
групп. Противник, стремясь 
вернуть позиции, предпри-
нял попытку скрытно вы-
двинуться и прорвать обо-
рону российских войск.

Заметив приближение про-
тивника, рядовой Овечкин 
вместе с боевыми товари-
щами приступил к отраже-
нию атаки.
Ведя бой с вооруженными 
боевиками, Никита огнем 
из стрелкового оружия 
уничтожил пулеметный 
расчет и часть пехоты про-
тивника. Несмотря на чис-
ленное превосходство, 
враг понес существенные 
потери и отступил к исход-
ным позициям.
Действия рядового Никиты 
Овечкина позволили за-
благовременно вскрыть 
действия противника в зо-
не ответственности россий-
ских бойцов и не допустить 
захвата наших позиций.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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С начала проведе-
ния спецоперации 
волонтеры «Дол-
голетия» вместе 
с бойцами посе-

щали освобожденные от укра-
инских военных населенные 
пункты.
— В первую очередь помощь 
оказывалась военнослужа-
щим и жителям местных насе-
ленных пунктов и деревень, 
пострадавшим от рук нацио-
налистов. В то же время под-
держка требовалась храмам 
и интернатам на освобожден-
ных территориях, — отмечает 
один из руководителей фонда 
Ольга Пастухова. — Мой кол-
лега Владимир Кавалеров — 
офицер запаса, на пенсии. Он 
действует как связующее зве-
но между нами и военными. 
Именно Владимир, будучи од-
ним из руководителей фонда, 
регулярно отвозит гуманитар-
ную помощь от лица нашего 
благотворительного фонда.
Главным направлением дея-
тельности фонда стала своев-
ременная доставка грузов 
и транспорта для военнослу-
жащих из 2-го батальона Та-
манской дивизии.
— Так получилось, что житель 
нашего района Куркино от-
правился на фронт, — расска-
зывает Пастухова. — Однаж-
ды к нам обратилась его жена, 
которая осталась в Москве. 
Попросила нас помочь бойцу 
и его товарищам из Таман-
ской дивизии. Мы сразу же 
включились в работу и через 
некоторое время доставили 
им груз. 
По словам одного из руково-
дителей фонда, они стараются 
помогать бойцам, регулярно 

общаются, закупают автомо-
били и другую технику. Гума-
нитарный груз фонд «Долго-
летие» готовит к отправке 
каждую неделю. 
— Отправляем только самые 
нужные вещи. Осенью это бы-
ли спальные мешки, а сей-
час — теплые носки, шапки 
и варежки, — отмечает Пасту-
хова. — Тем более сейчас, ког-
да там, на поле боя, намного 
холоднее, чем у нас в столице.
Помимо этого направления 
волонтеры фонда «Долголе-
тие» регулярно посещают ра-
неных участников спецопера-
ции, которые находятся в во-
енных госпиталях столичного 
региона.
— Для нас это не трудно. Мы 
понимаем, как ребятам нужны 
и обычные развлечения, кото-
рых им не хватало на передо-
вой или в зоне проведения 
спецоперации, — отмечает 

Пастухова. — В последний раз 
мы совместно с волонтерами 
«Движения Первых» навеща-
ли ребят в Центральном воен-
ном госпитале в Химках. Пели 
для военнослужащих песни. 
Привезли им одежду, предме-
ты личной гигиены, а также 
небольшие подарочки.
А в одном из домов района 
Куркино жители всем подъез-
дом собирают гуманитарную 
помощь. 
— Каждую неделю они соби-
рают много необходимых ве-
щей: одежду, продукты, сред-
ства гигиены и другое, — рас-
сказывает Ольга. — Раньше 
они не знали, куда передавать 
гуманитарный груз. Позже 
они узнали про нашу органи-
зацию. Практически сразу же 
мы стали сотрудничать.
За все время, сколько активи-
сты организации помогают 
фронту, они сформировали 

внушительную команду, со-
стоящую из небольших во-
лонтерских объединений.
— И все эти неравнодушные 
люди готовы прийти на по-
мощь в любой момент, — от-
мечает Ольга Пастухова. — За 
время работы мы смогли объ-
единиться с большим количе-
ством волонтерских органи-
заций из Куркина.
В начале декабря 2024 года 
прошел первый Московский 
слет волонтеров «Рядом. Вме-
сте. Всегда». 
— У нас состоялся диалог. Мы 
познакомились с теми, кто 
готов оказаться за «ленточ-
кой». По итогу у нас получи-
лось определить наиболее 
эффективные методы работы 
волонтеров на передовой, — 
отмечает один из руководи-
телей фонда «Долголетие» 
Ольга Пастухова. — Мы опре-
делили, что, работая в одной 

команде, сможем действи-
тельно помочь ребятам.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Волонтеры объединились 
ради общей цели

26 декабря 2024 года. Волонтеры благотворительного фонда «Долголетие» Елена Глебова (слева) и Инна Сеуткина перед передачей 
гуманитарного груза казачьему батальону

Благотворитель-
ный фонд «Долго-
летие» регулярно 
собирает и отпра-
вляет гуманитар-
ную помощь 
для участников 
спецоперации 
и бойцов, находя-
щихся в столич-
ных госпиталях.

cVои люди

С февраля 2022 года 
в каждом округе столицы 
работают штабы по сбору 
гуманитарной помощи 
«Москва помогает». 
Вещи, средства гигиены, 
одежду, обувь, детские 
товары, канцелярию, 
а также многое другое 
москвичи и гости столицы 
передают жителям при-
граничных районов, но-
вых территорий и участ-
никам спецоперации, ко-
торые находятся на пере-
довой.

СПРАВКА

Вчера в Галерее на Трубной 
открылась выставка «Тут со-
всем не так, как в твоих розо-
вых очках». Центром экспо-
зиции стали цифровые рабо-
ты художников, отражающие 
войну в виртуальной реаль-
ности.

Художники осознают мир че-
рез символы и образы, расска-
зывает куратор выставки «Тут 
совсем не так, как в твоих розо-
вых очках» Антон Беликов. Он 
считает, что «информацион-
ное пространство» и «война» 
стали совершенно неотдели-
мыми друг от друга вещами. 
Может не быть воды, еды, но 
интернет есть всегда. Соответ-
ственно, большое количество 
военного творчества оказыва-
ется в «мировой паутине» 
(электронном виде). 
— Мы «вынули» цифровое ис-
кусство из привычной для него 
среды «околовоенных пабли-
ков в соцсетях» и повесили на 
стены столичной галереи, — 
говорит Антон Беликов. 
Например, в честь работы пи-
терского художника и казака 
Вячеслава Лещева «Тут совсем 
не так, как в твоих розовых оч-
ках» названа сама выставка. 
На этой работе изображен 
российский боец. Вся картина 
написана в розовом цвете, 
словно смотришь на нее 
сквозь розовые очки. Этот 
экспонат стал констатацией 
той реальности, с которой мы 
имеем дело, утверждает Ан-
тон Беликов. 
— Ведь сейчас существует та-
кое понятие, как «околовоен-
ное творчество». Оно связано 
с нашим видением происходя-
щих событий, например, в те-
левизионных передачах. Появ-
ляется отдельная реальность, 
в которой живут люди, сопри-
коснувшиеся с военным кон-
фликтом.  
А вот работа художницы Ека-
терины Кучевской «Сила ро-

да» символизирует преем-
ственность поколений: совре-
менный боец целится во вра-
га, а за его спиной стоит дух 
советского солдата. Эскиз из-
начально написан рукой. За-
тем картину перевели в циф-
ровой формат.
— Русские отстаивают свои 
интересы последнюю тысячу 
лет. Именно поэтому и возни-
кает ощущение связи с наши-
ми предками, которые верши-
ли мировую историю, — гово-
рит Беликов. — Это и стало 
частью воинского мышления 
современности. 
Напротив висит цифровая 
картина другого автора, Мак-
са Воина, «Общее дело». Она 
отражает нашу связь с истори-
ей Российской империи, «Тре-
тьим Римом». На фоне виден 
памятник Минину и Пожар-
скому, который находится на 
Красной площади. А также 
надпись «ПОМНИ, ГРАЖДА-
НИН, ТЫ И ЕСТЬ РИМ».
В выставке приняли участие 
35 художников. Многие из ав-

торов — анонимы. Благодаря 
цифровому искусству, встре-
чающемуся чаще в интернете, 
чем в музеях или галереях, мы 
можем понять, что же в голо-
ве у солдата, заключает Антон 
Беликов. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Военное цифровое искусство 
снимает розовые очки

16 января. Куратор выставки «Тут совсем не так, 
как в твоих розовых очках» Антон Беликов показывает 
картину «Сила рода». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Ежедневному подвигу бойцов 
посвятили книгу
Московский художник Петр 
Скляр планирует выпустить 
книгу «Словографика ZOV», 
которая расскажет о героях 
специальной военной опера-
ции (СВО). 

В книгу, по словам автора, во-
йдут 60 его графических ил-
люстраций и фотографии ге-
роев и участников СВО, кото-
рые сделал военный корре-
спондент Михаил Андроник. 
Все портреты будут сопрово-
ждаться исторической справ-
кой с описанием личности, 
выдающихся боевых заслуг 
и наград. А под портретами 
читатель увидит цитаты воен-
нослужащих, которые также 
будут переведены на китай-
ский, арабский, северокорей-
ский, английский, итальян-
ский и другие языки. 
— «Словографика ZOV» — это 
результат моей почти уже 
трехлетней деятельности, ко-
торая началась в мае 2022 го-
да, когда стали поступать пер-
вые сведения с фронта, в том 
числе о штурме Мариуполя 
и других драматических собы-
тиях того периода, — расска-
зывает Петр Скляр. — Есте-
ственно, это нашло отклик 
в моей душе, и по мере посту-
пления информации, как по 
официальным новостным ка-
налам, так и от военных кор-
респондентов, я стал собирать 
истории подвигов наших сол-
дат, командиров и иллюстри-
ровать их.

Как уточняет Петр Скляр, од-
ним из первых стал портрет 
Владимира Жоги, затем были 
портреты десантников Алек-
сея Хомякова и Максима Ки-
рикова, летчиков Канамата 
Боташева и Петра Каштанова 
и многих других.
— Этой книгой, начатой 
в первые месяцы проведения 
специальной военной опера-
ции, я хочу отдать дань уваже-
ния ежедневному подвигу де-
сятков и сотен тысяч людей, 
моих соотечественников, тех, 
кто в решающий момент 
встал на защиту Родины, — 
говорит автор. — Ее героями 
стали самые разные люди: 
ополченцы и добровольцы, 

разведчики и артиллеристы, 
медики и операторы БПЛА. 
Прославленные и неизвест-
ные, ныне совершающие свой 
ратный подвиг или уже ушед-
шие от нас, но навсегда впи-
савшие свои имена в историю 
русской славы и доблести. 
Со многими героями книги 
Петр Скляр знаком лично, на-
ходится на связи с родствен-
никами тех, кого уже нет 
в живых.
— Какие-то истории я узнавал 
сам, а иногда, узнав о проекте, 
люди находили меня в соци-
альных сетях или через мой 
личный сайт и связывались со 
мной самостоятельно с прось-
бой нарисовать своего друга, 
отца, сына, мужа, команди-
ра, — говорит Петр.
По мнению автора, книга 
«Словографика ZOV» получи-
лась очень личная.
— Прежде чем взяться за пор-
трет, я узнавал историю чело-
века, много общался с ним 
лично или с его друзьями 
и родными, — поясняет Петр 
Скляр.
К слову, несмотря на то что 
книга уже готова и сверстана, 
Петр Скляр продолжает рабо-
тать над новыми портретами. 
— Уместить всех героев в одно 
издание просто невозмож-
но, — говорит он. — На фрон-
те и в тылу ежедневно случа-
ются невероятные акты до-
блести, мужества и отваги. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

6 декабря 2024 года. Петр Скляр во время проведения персональной выставки, которая прошла 
в Театре Российской Армии в преддверии Дня Героев Отечества. ФОТО: ДЖЕННИ САМОЙЛОВА

АНАСТАСИЯ ДУЛОВА
ПСИХОЛОГ 

Через творчество человек ис-
пытывает разные пережива-
ния. Искусство помогает про-
живать, понижать интенсив-
ность плохих эмоций. А вот хо-
рошие, наоборот, человек 
накапливает в своем творче-
стве. Например, через пение 
или рисование. Поэтому 
за кисть иногда берутся те, кто 
раньше и не думал рисовать. 
Так, со временем в людях мо-
гут проявляться даже гении, 
в свое время пережившие 
сильнейшие эмоции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Досье
Петр Александрович 
Скляр — художник, 
основатель проекта 
«Словографика», соав-
тор образовательного 
проекта «Осмысленное 
чтение». Родился 4 мар-
та 1986 года. В 2008 году 
окончил факультет жур-
налистики МГУ. Петр 
Скляр является участни-
ком многих зарубежных 
выставок, а также авто-
ром лекции по послови-
цам «Словографика» 
и русский культурный 
код в XXI веке».
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В олонтер Павел Ко-
маров с рюкза-
ком, в котором 
сложены упако-
ванные горячие 

обеды, звонит в квартиру пен-
сионерки Натальи Соколо-
вой. Женщина встречает его 
с улыбкой, сразу же загляды-
вает в пакет с едой, который 
ей вручил Павел. В меню 
у пенсионерки сегодня борщ, 
гречка с мясом и овощной са-
лат. От себя лично к основным 
блюдам Павел добавил пи-
рожное с шоколадом. Женщи-
на поблагодарила его, теперь 
ей стало не так одиноко.
— Волонтеры регулярно при-
носят мне еду по четвергам, 
и я очень этому рада, — расска-
зывает Наталья Соколова. — 
От добровольцев всегда исхо-
дит позитив. Ребята приходят 
с хорошим настроением, не-
смотря на то, что у них труд-
ный день. Волонтеры соверша-
ют добрые дела. И встреча 
с ними — словно глоток свеже-
го воздуха.
Павел прощается с Натальей. 
Теперь он отправляется в сле-
дующую квартиру — нужно 
доставить еще три заказа. Па-
вел впервые принимает уча-
стие в такой благотворитель-
ной акции, хотя он регулярно 

перечисляет деньги в различ-
ные благотворительные фон-
ды. Как говорит сам волонтер, 
ему нравится помогать лю-
дям, и участие в такой ак-
ции — как новый этап жизни. 
— Считаю, что если человек 
дорос духовно и материаль-
но, он может помочь и дру-
гим людям. У меня есть ре-
сурсы, а главное — время, 
чтобы выручить пожилых 
людей. Если ты счастлив, те-
бе не нужна благодарность, 
но если человек несчастен, 
он будет требовать призна-
тельности от других,  — де-
лится Павел. — Нужно, что-
бы человек совершал добрые 
дела от чистого сердца. 

Обеды, которые доставляют 
волонтеры, готовятся по спе-
циальным рецептам. Учиты-
вая, что у пожилых людей мо-
гут быть ограничения в еде, 
блюда должны быть универ-
сальными, доступными для 
всех. Готовят еду без острых 
соусов и приправ, без силь-
ных аллергенов. Но даже при 
этом получается полноцен-
ное, разнообразное меню. 
Всю еду повара готовят на 
специально оборудованной 
социальной кухне. 
Для доставки куратор волон-
теров составляет маршрутный 
лист так, чтобы добровольцам 
было удобно охватить не-
сколько ближайших адресов. 

Таким образом, за полтора ча-
са можно доставить более че-
тырех горячих обедов. 
— Такая доставка — не разо-
вая акция, мы регулярно ока-
зываем помощь нуждающим-
ся. Также каждую неделю мы 
набираем новых волонтеров. 
И конечно же, хотим, чтобы 
была возможность доставить 
как можно больше горячих 
блюд. На текущий момент 
у нас есть десять точек, куда 
мы развозим обеды. А уже от-
туда еду забирают волонте-
ры,  — рассказывает руково-
дитель направления благо-
творительной доставки «Дари 
еду» Анжелика Пряхина. — 
Добровольцы — это обычные 

люди, которые узнали про 
проект и решили принять 
в нем участие. Они записыва-
ются в нашу организацию, хо-
тят приобщиться к благому 
делу и становятся нашими до-
бровольцами.
Анжелика Пряхина подчерки-
вает, что для желающих стать 
волонтерами нет возрастных 
ограничений. Главное — это 
желание самого человека. 
Также важно, чтобы доброво-
лец мог выделить полтора ча-
са свободного времени для 
того, чтобы поучаствовать 
в еженедельной благотвори-
тельной доставке.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Доставляют блюда с главным 
ингредиентом — добротой
Вчера волонтеры 
благотворитель-
ной организации 
«Дари еду» доста-
вили горячие обе-
ды для нуждаю-
щихся. В их чис-
ле — одинокие 
пенсионеры. Кор-
респондент «ВМ» 
вместе с добро-
вольцами поуча-
ствовала в  до-
ставке продуктов.

16 января. Волонтер Павел Комаров складывает еду в рюкзак, чтобы доставить горячие блюда пожилым людям. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Помощь

Кто последний 
на Серова

19 января исполнится 160 лет со дня 
рождения великого русского худож-
ника Валентина Серова. Всем памятна 
нескончаемая очередь на его выстав-
ку на Крымском Валу, которая начина-
лась от Садового кольца. Однажды, 
озверев от пятичасового ожидания на 
морозе, ценители прекрасного выло-
мали дверь Третьяковки.
В чем секрет неувядающего искусства 

Валентина Александровича? Серов — художник на пози-
тиве. Совсем еще молодым он сформулировал свое кре-
до: «В нашем веке пишут все тяжелое, ничего отрадного. 
Я… буду писать только отрадное!» Так появились непре-
взойденная «Девочка с персиками», «Девушка, освещен-
ная солнцем» и портрет жены художника Ольги (картина 
«Летом»). Стоит взглянуть на эти женские портреты-кар-
тины — и хочется жить!
Известно, что комиками часто становятся унылые люди, 
чуть ли не мизантропы. Так и модный живописец Серов, 
палитра которого столь радостна и светла, был этаким 
бирюком — угрюмым, неслово-
охотливым, подверженным при-
ступам хандры. Не исключено, 
что на характере художника ска-
зались мучительные пережива-
ния в юности. Глядя, как учитель 
и старший товарищ Илья Репин 
правил его рисунки, Серов остро 
осознавал собственное несовер-
шенство. Михаил Врубель, соу-
ченик по Академии художеств, 
за четверть часа делал то, над 
чем Валентин бился несколько 
дней. Серов взял свое трудом, 
причем трудом умным: не про-
сто повторял то, что не получа-
лось, а анализировал, сравни-
вал, наблюдал и в итоге сделал 
себя сам. А его живописная тех-
ника считается эталонной.
Современники вспоминают без-
укоризненную честность Серо-
ва. После «Кровавого воскресе-
нья», когда 9 января 1905 года войска под командованием 
великого князя Владимира Александровича расстреляли 
демонстрацию рабочих, шедших к Зимнему дворцу, он 
вместе с Поленовым демонстративно вышел из состава 
Академии художеств. Просто потому, что ее тоже возглав-
лял великий князь.
Столь же щепетилен Валентин Александрович был 
и в творчестве. Блистательный портретист, он никогда не 
льстил своим моделям, как большинство его собратьев-
художников, а «ловил характер», исследовал внутренний 
мир человека. Вот, к примеру, предприниматель и меце-
нат Владимир Гиршман лезет в карман за часами — эта 
его привычка раздражала собеседников. Вот ханжеская 
улыбочка несусветной богачки Марии Морозовой, вот 
презрительный взгляд княгини Орловой. И это — только 
вдумайтесь! — портреты, оплаченные заказчиками. Ху-
дожник не пошел на компромисс даже с императрицей, 
сказав без обиняков: «В этом доме я больше не работаю».
Заказчиков, впрочем, у него меньше не стало. Несмотря 
на риск получить безжалостно правдивый портрет, они 
терпеливо ждали своей очереди позировать. Что ж, оче-
редь на великого Серова занимали еще в XIX веке.

Мнение

Новая программа призвана популяризировать 
достижения отечественной космонавтики

Бал прессы собрал лучших журналистов города 
и военных корреспондентов

Вчера был дан старт про-
грамме «Космические дни 
в регионах России», призван-
ной популяризировать отече-
ственную космонавтику. 

В 2024 году реализовывался 
проект «Два Гагарина». Куль-
турные и научно-просвети-
тельские мероприятия, посвя-
щенные космической отрас-
ли, прошли в 20 регионах.
Продолжением проекта в этом 
году станет программа «Кос-
мические дни в регионах Рос-
сии», приуроченная к 60-ле-
тию первого выхода человека 
в открытый космос.
В рамках программы в столи-
це и регионах России пройдут 
культурно-образовательные, 
научные, творческие меро-
приятия, призванные популя-
ризировать отечественную 
космонавтику, актуализиро-

вать идею освоения космоса 
как составляющую россий-
ского культурного кода.
— Важно вдохновлять подрас-
тающее поколение, показы-
вать перспективы, которые 
открывает перед ними космо-
навтика. В наше непростое 
время мы не должны забывать 
о будущем нашей страны, пе-
ред которой стоят амбициоз-
нейшие задачи по освоению 

космоса. В это время как ни-
когда важно объединить уси-
лия всех сторон, — отметил 
Герой России, летчик-космо-
навт, президент Ассоциации 
музеев космонавтики России, 
депутат Мосгордумы Олег Ар-
темьев (на фото).
Космонавт подчеркнул, что 
подобные программы способ-
ствуют привлечению новых 
мотивированных специали-
стов в отрасль. 
В Роскосмосе сообщили, что 
будут поддерживать новую 
программу. В ее реализации 
примут участие Ассоциация 
музеев космонавтики России, 
центр популяризации космо-
навтики «Космос вдохновля-
ет» и другие учреждения и ор-
ганизации из столицы и реги-
онов РФ. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в столице состоялся 
«Бал прессы». На мероприя-
тии представители СМИ 
смогли встретиться и обсу-
дить между собой актуаль-
ные вопросы индустрии.

В богато украшенном зале, 
где начищенные до блеска бо-
калы отражают цветные лучи 
прожекторов, рекой льются 
теплые поздравительные ре-
чи. Традиционно «Бал прес-
сы» приурочен к профессио-
нальному празднику — Дню 
российской печати, который 
отмечается 13 января.
— В 35-й раз Союз журнали-
стов Москвы (СЖМ) при под-
держке Департамента средств 
массовой информации и ре-
кламы проводит торжествен-
ный прием, на котором соби-

раются журналисты и имени-
тые гости, — рассказывает 
первый секретарь СЖМ Люд-
мила Щербина.
На балу чествовали и награж-
дали журналистов, которые 
отличились за этот год. Конеч-
но, большого внимания были 
удостоены военкоры.
— Журналистская профессия 
очень сложная и опасная. 
У наших коллег нет в руках 
оружия, чтобы обороняться, 
но они всегда лезут в экс-
трим, — говорит Щербина. — 
Журналисты везде: там, где 
пожар, наводнение, землетря-
сение и где боевые действия. 
Поблагодарить коллег за их 
труд — наш долг.
Конечно, бал не может обой-
тись только официальной ча-
стью. На сцене для гостей 

выступали солисты Ансамбля 
песни и пляски Российской ар-
мии имени А. В. Александрова 
и другие творческие коллекти-
вы, исполнители.
— «Бал прессы» уже стал хоро-
шей традицией, — отмечает 
главный редактор газеты «Ве-
черняя Москва» Александр 
Куприянов. — В течение го-
да сложно найти время, что-
бы встретиться и пообщаться 
с коллегами из других изда-
ний. А бал дает такую возмож-
ность. Кроме того, на нем под-
водят итоги работы москов-
ских СМИ за год. Немаловаж-
но и присутствие военкоров 
на мероприятии. Им сегодня 
особенно нужно видеть под-
держку со стороны коллег.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Современные художники 
воспевают человека труда

Сегодня в Западном крыле 
Новой Третьяковки в рамках 
фестиваля «Время, вперед!» 
открылась выставка «Искус-
ство труда». Художники 
представили работы, создан-
ные в творческих команди-
ровках по всей стране. 

Пожарные и сталевары, моря-
ки и снегоуборщики — кажет-
ся, нет промышленных про-
фессий, которым бы не удели-
ли внимание художники, 
представившие работы на 
конкурс. Здесь нет места вы-
мыслу, ведь все произведения 
созданы в результате поездок 
и экспедиций на производ-
ства, наблюдений за реальной 
жизнью. Именно поэтому 
большинство картин создано 
в направлении «реализм», 
к которому сейчас чаще обра-
щаются живописцы. 

— Мы отобрали 190 лучших 
произведений, которые соста-
вили основу открывшейся вы-
ставки, — рассказала куратор 
Татьяна Авдеева. — В этом го-
ду мы предлагаем посмотреть 
на труд как на процесс транс-

формации жизни человека 
и мира вокруг него.
Экспозиция разделена по те-
мам — труд, связанный с сель-
 ским хозяйством, работа 
на заводах и портреты, где 
в центре внимания сам чело-
век и его эмоциональное со-
стояние. 
Есть и картины, посвященные 
опасным профессиям. Одна из 
них — «Пожарные» Анаста-
сии Панькиной. 
— Для меня они супергерои, 
для которых подвиг — это ра-
бота, — отметила художни-
ца. — Мне бы хотелось, что-
бы про таких людей снимали 
фильмы, брали интервью, 
чтобы они были примерами 
для общества.
Познакомиться с экспозици-
ей можно до 7 февраля.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Перемирием Трамп 
выжидает момент
Израиль и ХАМАС (палестин-
ское радикальное движение) 
подписали в столице Катара 
Дохе соглашение о прекра-
щении огня. Стороны догово-
рились о перемирии на 42 дня. 
Военный политолог Андрей 
Кошкин (на фото) поделил-
ся с «ВМ» мнением по этому 
поводу.

Андрей Петрович, 
как вы считаете, 
что способствовало 
временному пере-
мирию Израиля 
и ХАМАС?
Официальных при-
чин для заключе-
ния соглашения о временном 
прекращении огня между сто-
ронами не называют, поэтому 
остается лишь догадываться. 
Однако я думаю, что этому 
способствовала устная дого-
воренность будущего прези-
дента США Дональда Трампа 
с Нетаньяху (премьер-мини-
стром Израиля. — «ВМ»). Ве-
роятно, его решение сопряже-
но с тем, чтобы набрать по-
литические очки перед всту-
плением в должность 47-го 
президента США. Тем более 
что за счет российско-украин-
ского конфликта ему это сде-
лать не удалось. Настрой 
Трампа завершить его за 
24 часа обернулся провалом. 
Да, по всей видимости, он 
принял такое решение из-за 
убежденности в том, что Не-
таньяху пойдет на сделку из-
за накопившихся проблем, 
например, внутренних уго-
ловных расследований.
Думаете, он мог с ним догово-
риться о том, что власти США 
помогут ему решить эту про-
блему?
Возможно. Мне кажется, 
Трамп использует эти 42 дня 
временного перемирия для 

того, чтобы затем как-то по-
мочь Израилю.
Потому что он рассматривает 
Израиль в качестве страны-
партнера?
Когда Трамп был 45-м пре-
зидентом США, он перенес по-
сольство страны в Иерусалим 
(в 2017 году. — «ВМ»), а еще 

признал Голанские 
высоты частью Из-
раиля (2019 год. — 
«ВМ»). Эти и ряд 
других факторов 
указывают на его 
дружеское отно-
шение к Израилю 
с целью выстроить 
прочные полити-

ческие и экономические от-
ношения.
Высока вероятность, что согла-
шение будет нарушено?
Да, есть чрезвычайно много 
факторов, указывающих на 
это. Но я хочу поставить ак-
цент на том, что соглашения 
можно пролонгировать.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

В рамках соглашения, ко-
торое начнет действовать 
19 января, правительство 
Израиля и ХАМАС также 
договорились о поэтап-
ном освобождении изра-
ильских заложников и па-
лестинских заключенных. 
В канцелярии премьер-
министра Израиля Бинья-
мина Нетаньяху подчер-
кнули, что в договоре 
«остается несколько не-
решенных вопросов», 
но их надеются согласо-
вать до начала действия 
соглашения.

СПРАВКА

СЕРГЕЙ ГАВРИЛЯЧЕНКО
НАРОДНЫЙ ХУДОЖНИК РФ, 
ЧЛЕН ЖЮРИ КОНКУРСА 
Каждый раз, когда России 
трудно, наступают времена 
внутреннего сосредоточе-
ния, рождаются уникальные 
явления искусства, происхо-
дит поворот к классике. 
В рамках фестиваля «Время, 
вперед!» сталкиваются два 
потока — живой интерес са-
мих художников к теме труда 
и социальный заказ, потреб-
ность самих зрителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИГОРЬ ШАТУНОВ
ОСНОВАТЕЛЬ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА ДАРИ ЕДУ
Решение заняться профессио-
нальной благотворительно-
стью сильно изменило мои при-
оритеты и помогло познако-
миться с замечательными 
людьми. Сейчас фонд работает 
в 170 городах России — 
это около сотни тысяч подопеч-
ных и десятки тысяч волонте-
ров. За этот год мы подключи-
ли 27 новых городов и раздали 
более 380 тонн продуктов. 
Мы планируем и дальше увели-
чивать объемы, чтобы помочь 
большему количеству людей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

16 января. Куратор выставки «Искусство труда» Татьяна Авдеева на фоне картины «Пожарные» 
(2017) Анастасии Панькиной. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА
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ные преимущества. Не зря в 2023 году все так 
беспокоились по поводу зерновой сделки. Цена 
на пшеницу, ее запасы и возможности в пере-
работке перешли из разряда экономических во-
просов в разряд политических.

Было, да сплыло

Главная «земельная» проблема — эрозия почв. 
Она дает девять из десяти потерянных для зем-
леделия гектаров. Эрозия бывает водная и ве-
тровая. Профессор факультета почвоведения 
МГУ Дмитрий Хомяков рассказывает:
— Например, сельхозпредприятие хочет выса-
дить рожь или пшеницу. Или, скажем, создать 
пастбище для выпаса скота. Для этого выруба-
ют лес. Или, например, поля орошают через ка-
налы, которые не бетонируют, чтобы не тра-
титься. В итоге землю буквально размывает, 
происходит водная эрозия.
Когда под посадки вырубают леса, часто проис-
ходит ветровая эрозия — ведь корни деревьев 
почву уже не держат, и ветер ее буквально уно-
сит. Что получается? Была нормальная плодо-
родная почва, да сплыла. Или ветром унесло. По 
данным Дмитрия Хомякова, опустынивание 
и деградация земель наиболее активно идут на 
Кубани, в Ростовской области, на Ставрополье, 
а также на Алтае и в Туве.
Еще одна проблема — «захимичивание» земель. 
В свое время тот же Юстус фон Либих сформули-
ровал важнейший закон земледелия — закон 
возврата: «Все элементы минерального пита-
ния, используемые сельскохозяйственными рас-
тениями из почвы и потому отчуждаемые с уро-

жаем, необходимо полностью возвращать с вно-
симыми удобрениями». Казалось бы, все логич-
но: взял — отдай, чтобы почва не обеднела. 
Проблема в том, что агротехнологии, как прави-
ло, не соблюдаются: удобрения вносят непра-
вильно и слишком много. В результате урожай 
растет большой, но он полон нитратов, его бра-
куют, а землю признают испорченной.
Третья проблема — пестициды. В среднем на 
каждого человека Земли ежегодно расходуется 
400–500 граммов этого средства от вредителей. 
А в России и США — до двух кило. Проблема 
в том, что кроме определенного вредителя от пе-
стицида гибнет практически все живое. По дан-
ным Минсельхоза, от нерационального приме-
нения пестицидов в сельском хозяйстве гибнет 
до 80 процентов лосей, кабанов и зайцев.

Пора вспомнить товарища Сталина

Как сохранить плодородные почвы — одно из 
главных богатств России? Ответ в свое время 
дал Сталин, запустивший «Великий план пре-
образования природы». Он предусматривал 
создание восьми крупных лесных государ-
ственных полос в степных и лесостепных райо-
нах СССР общей протяженностью более 
5300 километров.
— Не было бы счастья, да несчастье помогло. 
В 1946 году в и без того разрушенной войной 
стране случилась сильная засуха, — рассказы-
вает Виктор Трефилов. — Сталин посовещался 
с учеными. Так появился план, не имеющий ми-
ровых прецедентов по масштабам. Чтобы пре-
градить дорогу суховеям и не допустить ветро-

вой эрозии почв, Сталин решил посадить лесо-
полосы, вырыть искусственные водоемы — 
чтобы эти лесополосы не засохли, и тем самым 
изменить климат на площади 120 миллионов 
гектаров. 
Как пояснил ученый, затея оказалась отнюдь не 
безумной. В высаженных лесополосах появи-
лось 2,3 млн гектаров леса. Также создали це-
лую оросительную систему — около тысячи 
водохранилищ, вмещающих 1200 кубических 
километров воды. Она использовалась для про-
изводства дешевой электроэнергии, а также 
орошения полей и садов. «Сталинский план 
преобразования природы» дал колоссальный 
эффект. Урожайность зерновых выросла на 
25–30 процентов, овощей — на 50–75, трав — 
на 100–200 процентов. Производство мяса и са-
ла в 1951 году по сравнению с 1948 годом воз-
росло на 80 процентов, производство молока — 
на 65 процентов, яиц — на 240 процентов, шер-
сти — на 50 процентов. 
— Мало кто знает, но именно тогда в нашем 
лексиконе закрепилось слово «стопудовый». 

Оно пошло от словосочетания «стопудовый 
урожай», означавшего сто пудов, т.е. 1600 кило-
граммов зерна с гектара, — пояснил Виктор 
Трефилов. 
Увы, после смерти Сталина выполнение плана 
свернули. Многие лесополосы вырубили, не-
сколько тысяч прудов были заброшены. Соз-
данные в 1949–1955 годах 570 лесозащитных 
станций ликвидировали. Оставшиеся еще со 
сталинских времен лесополосы сейчас зараста-
ют кустарником или застраиваются коттеджа-
ми. Что будет дальше — неясно. В 2025 году на 
реализацию 19 национальных проектов плани-
руется потратить 5,765 триллиона рублей. Но, 
увы, средств на восстановление лесополос и во-
доемов для сельского хозяйства в эту сумму не 
заложено.

Экстенсивный метод

В 2024 году общая посевная площадь увеличи-
лась в России на 300 тыс. га — до 84,5 млн гек-
таров, заявил министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев. Одна из причин — появ-
ление новых территорий. Вместе с тем в Рос-
сии сегодня 20 миллионов гектаров заброшен-
ных пахотных земель. Остались без людей 
25 тысяч из 65 тысяч деревень и сел. Такие дан-
ные приводит вице-президент РАН Николай 
Долгушкин.
— На Северном Кавказе, в Ростовской и дру-
гих южных областях процент невозделанных 
земель — около нуля. А вот в Нечерноземье 
ситуация катастрофическая. В Вологодской 
области, например, невостребованных зе-
мель — 50 процентов, в Ивановской — 63, 
в Ярославской — 64, а в Костромской области 
и вовсе — 70 процентов заброшенных пахот-
ных земель. 
Академик считает, что главная проблема Рос-
сии — не экологическое, а «социальное опусты-
нивание». Когда земля есть, и много, а работать 
некому.
— У нас в 40 процентах деревень проживает от 
10 до 50 человек. Все они скоро могут стать се-
лами-призраками, — считает Николай Кузь-
мич, сам, кстати, родившийся в селе.
Финансовый аналитик Артем Извольский уве-
рен: идет закономерный процесс.
— Сельское хозяйство уже больше 30 лет — это 
бизнес. Если в условной Костромской области 
урожай низкий, зачем вкладывать туда деньги? 
Ты если и заработаешь, то мало. Ну вот и не 
вкладывают. А на Кубани и в Ростовской обла-
сти сельхозбизнес процветает, потому что там 
все растет. 
По мнению эксперта, Россия в плане сельского 
хозяйства будет, увы, развиваться экстенсив-
ным методом. 
— Земли у нас много, поэтому вкладываться 
в нее, заботиться о сохранении пашен бизнесу 
нет смысла. Проще распахать земли новые, — 
пояснил эксперт. — Да, с точки зрения эколо-
гии, с точки зрения будущего, это плохо. Но тут, 
наверное, нужна долгосрочная государствен-
ная политика. Если, например, прокладывать 
на сельхозугодья асфальтовые дороги, сажать 
лесополосы, заниматься ирригацией полей, 
подводить туда воду, то, очевидно, у агробизне-
са появится стимул такие удобные угодья бе-
речь — потому что они будут давать больше 
урожая и логистика с них будет куда проще, чем 
с полей новых, «на выселках». Тут примерно как 
с переработкой мусора. Если выгодно его про-
сто валить в кучи, плодить новые полигоны, то 
будут валить. А если станет выгодно перераба-
тывать, то за каждой пластиковой бутылочкой 
предприниматель начнет охотиться — потому 
что это его доход. 
Что получается? Опустынивание — и экологи-
ческое, и социальное, нас, увы, затронуло. 
Страна, однако, большая, и сельхозугодья ра-
стут. Активно развивается получивший после 
восьмилетней блокады воду Крым. Появляют-
ся новые пахотные земли на Херсонщине 
и в Запорожской области. Сельхозпроизвод-
ство — растет. Пожалуй, главная задача сей-
час — пользоваться землей рационально. Ведь 
она, как и газ, нефть, запасы пресной воды, — 
ценнейший ресурс, которого в мире уже не хва-
тает. Так давайте его ценить и по возможности 
приумножать. И начать, возможно, стоит с ле-
сополос. Не пора ли сажать новые? 

Б
ыли поля, а теперь — пу-
стыня. Общая площадь 
истощенных почв в мире 
достигла 15 млн кв. ки-
лометров. Это больше 
площади Антарктиды 
и всего на два миллиона 
кв. километров меньше 
площади России — са-

мой большой страны в мире. Такие данные 
приводятся в докладе Потсдамского института 
изучения климатических изменений. По дан-
ным ученых, почвы по всему миру деградиру-
ют со скоростью 1 млн кв. километров в год, 
что «подрывает способность Земли поддержи-
вать благоприятное для человека состояние 
окружающей среды». Главной причиной исто-
щения земель стало сельское хозяйство, в ко-
тором применяются химикаты, разрушающие 
почву и загрязняющие экосистемы. Ситуацию 
усугубляют изменение климата, засуха и наво-
днения.
Как отметили эксперты, активнее всего дегра-
дирует почва на юге Азии, севере Китая, терри-
тории Великих равнин в США, американского 
штата Калифорния, а также в Средиземномор-
ском регионе. 
— Если мы не предпримем соответствующих 
мер для исправления ситуации, последствия 
скажутся на всех аспектах жизни и распростра-
нятся далеко в будущее, усугубляя проблемы 
для последующих поколений, — заявил пред-
ставитель Конвенции ООН по борьбе с опусты-
ниванием Ибрагим Тиав. 

Козы съели Грецию

Кандидат исторических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Трефилов пояснил: 
— Плодородие почвы, экономическое и поли-
тическое могущество тех или иных стран на 
протяжении всей истории были связаны напря-
мую. Почему, например, в свое время так воз-
высилась сначала Греция, а потом Римская им-
перия? Почему создал великую цивилизацию 
Египет? Одна из главных причин — плодородие 
почв. Если за год вы можете получить два-три 
урожая, если эти урожаи обильны, у вас автома-
тически появляется избыток продовольствия. 
И этот избыток довольно быстро дает, напри-
мер, расцвет ремесел, появление развитой тор-
говли, флота, армии. Ведь если еды хватает с из-
бытком, то многие могут не работать в поле, 
а заниматься чем-то еще. Появляются наука, 
культура, искусство. И наоборот: бедные по-
чвы, дающие низкий урожай или не дающие его 
вовсе, развитие общества сильно тормозят. Ни 
финны, живущие в мерзлой стране, ни север-
ные народы России великой цивилизации не 
создали: у них просто не было для этого ресур-
сов, которые дает земля. 

При этом, как пояснил эксперт, неправильное 
использование земли может вести сначала к де-
градации сельского хозяйства, а потом и к упад-
ку общества. 
— Есть, например, выражение «козы съели Гре-
цию». Оно означает, что выпас коз привел к опу-
стыниванию и высушиванию земель. Дело 
в том, что козы всеядны. Они выедают окружа-
ющее пространство: сначала выщипывают тра-
ву, потом начинают глодать молодые побеги 
и кустарник, затем обгладывают кору с дере-
вьев, тем самым убивая их. В результате мест-
ность постепенно лишается зелени, становится 
пустынной, — пояснил Виктор Трефилов. — 
В итоге на земле не растут ни пшеница, ни олив-
ки, ни виноград — основа продовольственного 
благополучия Средиземноморья. Нет богатого 
урожая, нет избытка продовольствия, нет было-
го величия. 
Действительно: греческий историк Геродот 
описывал Крит как остров, сплошь покрытый 
лесами. А теперь там скудный пейзаж: пожух-
лая на солнце желтая трава, редкие деревья. 
При этом вырубать леса для ведения сельского 
хозяйства начали люди, а козы довершили эко-
логическую катастрофу.
Юстус фон Либих, немецкий ученый, один из 
основателей агрохимии, в 1840 году в своей ра-
боте «Химия в приложении к земледелию и фи-
зиологии» писал: «Причина возникновения 
и падения наций лежит в одном и том же. Рас-
хищение плодородия почвы обусловливает их 
гибель. Поддержание этого плодородия обеспе-
чивает их жизнь, богатство и могущество».
— Верно это и сейчас. У кого избыток продо-
вольствия, тот и великий. Во-первых, населе-
ние планеты уже больше восьми миллиардов 
человек и продолжает расти. Таким образом, 
растет и потребность в продовольствии, — по-
яснил Виктор Трефилов. — Во-вторых, выросли 
стандарты потребления. Еще лет 30 назад для 
китайцев и индусов, например, чашка риса 
в день была нормальным рационом — человек 
сыт. Сейчас все хотят есть разнообразно и мно-
го. Тот, кто способен накормить, имеет серьез-

Ученые Потсдамского института объявили о рекордном истощении земель в мире: деградация превысила площадь Антарктиды. На планете ежегодно фиксируется 
потеря в среднем одного миллиона квадратных километров плодородных земель. Настораживающие выводы исследования публикует издание The Guardian. 

Главная причина сбоя — запрещенные методы, используемые в сельском хозяйстве. Грозит ли миру и России сокращение пахотных земель и урожаев?

Эрозия почв становится одной из главных проблем человечества

Земля родить устала

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Российские пашни 
теперь такое же 
национальное 
богатство,
как нефть, газ, уголь, 
лес и пресная вода

На опустыненных территориях сейчас про-
живают 1,2 млрд человек. А каждый милли-
он кв. километров, добавляемый к пусты-
ням, изымает из глобального ВВП около 
10 трлн долларов. Эти цифры приводятся 
в докладе «Шаг назад от пропасти: преоб-
разование управления земельными ресур-
сами для сохранения планетарных границ», 
опубликованном Организацией ООН 
по борьбе с опустыниванием (UNCCD). 
По данным доклада, в 2024 году на Земле 
осталось только 60 процентов от всех суще-
ствовавших на начало ХХ века лесов. Эко-
логи между тем считают, что для естествен-
ного воспроизводства этой экосистемы — 
лесных массивов — требуется оставлять 
нетронутыми не менее 75 процентов лесов. 
Чтобы восстановить балансы в разрушае-
мой экосистеме, понадобится труд несколь-
ких поколений. Но пока работа в этом на-
правлении даже не начиналась. 

СПРАВКА

За последние десять лет выпуск сельхозпродукции в нашей стране вырос на 33,2 процента, следует из дан-
ных Минсельхоза. Например, урожай картофеля за 10 лет увеличился с 5,4 до 8,6 млн тонн. Сбор зерновых 
за этот период вырос с 92,4 млн тонн до 150 млн тонн, сахарной свеклы — с 39,3 млн до 53,2 млн тонн, пло-
дов и ягод — с 0,7 млн до 1,9 млн тонн. Производство масличных культур выросло с 13,2 млн до 29,9 млн 
тонн, плодоовощной продукции — с 4,4 млн до 7,5 млн тонн. Очень круто, на две трети, выросло производ-
ство свинины — с 3,6 млн до 6,06 млн тонн. По мнению экспертов, рост сельхозпроизводства связан глав-
ным образом с контрсанкциями. Под продовольственное эмбарго попали, например, мясо, рыба, молоко 
и молочная продукция, овощи и фрукты из ЕС, США, Канады. Теперь все, что раньше закупали, мы стали 
производить сами.

КСТАТИ

20 июля 2023 года. Ставропольский край. Мужчина во время уборки урожая лука на полях в селе Солдато-Александровское

Согласно оценке Продовольственной 
и сельскохозяйственной организации 
ООН (ФАО), число голодающих в мире со-
ставляет 733 млн человек: примерно каж-
дый 11-й житель планеты. Увы, с 2018-го 
количество голодающих непрерывно рас-
тет: за последние шесть лет оно увеличи-
лось на 176,4 млн человек. Более полови-
ны всех недоедающих (52,4 процента) — 
жители стран Азии. Еще 40,7 процента — 
жители Африки. Совершенно очевидно, 
что цель по ликвидации голода на плане-
те к 2030 году, которую в 2015-м постави-
ла перед собой ООН, достигнута не будет. 
Больше того: по прогнозу ФАО, число го-
лодающих в мире станет расти. Главным 
образом — из-за распространения воору-
женных конфликтов. Как прогнозируется, 
станет больше голодающих на Ближнем 
Востоке и в странах Африки.
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это чемоданчик вроде «дипломата», в котором 
удобно носить документы, а не «пример» или 
«случай». Поэтому для того, чтобы быть пра-
вильно понятым, это слово лучше заменить 
русским синонимом. Правда, здесь возникает 
вопрос: а помним ли мы эти синонимы? Неред-
ко слово, которое на слуху, начинает заменять 
привычные слова. Они выходят у нас из актив-
ного словаря и переходят в пассивный.
Совсем недавно я купила то, что можно назвать 
майкой или футболкой с длинным рукавом. 
С недавних пор этот предмет одежды называет-
ся лонгслив. Но на этикетке было написано: 
«лонгслив (фуфайка)». Например, я спраши-
ваю по телефону, есть ли в магазине лонгслив 
оливкового цвета. А девушка-продавец отвеча-
ет, что есть только фуфайки, а не лонгсливы. 
Поэтому перед тем, как вводить в язык новое 
слово, нужно сначала разобраться — нужно оно 
нам вообще или нет. 
При этом речи мы ничего не можем запретить. 
Это саморазвивающееся система. Мы можем 
просто аккуратно попросить соотечественни-
ков не множить понятия, не увлекаться рече-
вой модой, а думать, насколько людям будет 
понятно то, о чем вы говорите. Вот если вы по-
нимаете, что «вайб» не равен «атмосфере», то 
его вполне можно использовать. Так когда-то 
компьютер вошел в нашу речь. А до него была 
электронно-вычислительная машина — очень 
длинное определение.
Заимствования нужны, когда они действитель-
но означают что-то другое. Кстати, из нашего 
языка слово «спутник» как космический ко-

рабль вошло когда-то в международную лекси-
ку, несмотря на то, что есть слово «сателлит». 
Кроме этого в каждом языке есть русское слово 
«чернозем». Это произошло после Всемирной 
выставки в Париже 1889 года. Главным экспо-
натом в российском павильоне стал кубиче-
ский монолит воронежского чернозема. Он на-
столько всех потряс, что такую почву в каждом 
языке начали называть черноземом. 

Кринж, он же испанский стыд

Какие из новых слов отражают события послед-
них лет?
В 2023 году появились нейросети — как поня-
тие и как новое слово. Еще одним из новых по-
нятий стало выражение «бот галимый» или «ты 
не человек, а просто бот!». «Бот» — это новый 
виртуальный персонаж, с которым не каждому 
удается договориться. Я иногда беру консульта-
ции у специалистов по общению в мессендже-
рах. Вот как, например, сформулировать задачу 
для бота, чтобы он при звонке соединил с опе-
ратором? Бот не с первого раза это понимает. 
Специалисты дают мне рекомендации вроде: 
«Попробуй «залезть» в голову своему соседу 
и подумай, как бы спросил он». Выходит, что 
бот — это какой-то недочеловек. При этом он — 
элемент нашей с вами повседневной жизни, по-
нятие, очень близкое для нас, потому что с ним 
мы сталкиваемся много раз на дню.
Еще появились слова «хайп» и «кринж». Воз-
можно, сегодня никто даже и не вспомнит, что 
такое «испанский стыд», выражение очень бы-
стро заменили кринжем. И, судя по количеству 
новых терминов, таких явлений в нашей жизни 
много.
Неужели понятия вроде «хайпа» и «кринжа» — 
сегодняшнее отражение происходящего с нами?
Все новые слова это англицизмы. Засилье ан-
глицизмов, которое увеличивается с каждым 
годом, и есть отражение происходящего. Веро-
ятно, «американская мечта» для многих долгое 
время была жизненным ориентиром. Все эти 
англицизмы — ориентация на западный образ 
жизни. И неслучайно сейчас с этим начинают 
бороться, ведь слова определяют стиль нашего 
мышления. Что «кринжового» в том, чтобы 
быть русским? Русские не понятны остальным, 
мы — креативные, у нас своя логика. Ну в каком 
еще языке можно спросить: «есть что есть?», 
«а что пить — есть?» Или в ответ на вопрос ска-
зать: «Да нет, наверное». 
Мы настолько захотели быть гражданами ми-
ра, что немножко потерялись в нем. 

Нейросеть не видит 
оттенков значения
Вы заметили, что язык определяет сознание. Как 
языковые модели ИИ, которые разрабатываются 
сейчас в разных странах, могут повлиять на мыш-
ление людей? Можно ли, к примеру, исключить 
из них отдельные слова, чтобы стоящих за ними 
понятий не существовало и в реальности, как 
и в романе Оруэлла «1984» ?
Если вам навяжут модель, в которой нет поня-
тий любви и сострадания, то это, конечно, ска-
жется на образе жизни. Язык очень влияет на 
то, как строится мир. Вот посмотрите, как 
трансформировались английские слова «экс-
перт» и «экспертиза». Вместо «экспертизы» 
у нас появилось обрусевшее слово «эксперт-
ность». Это не документ, который составляется 
после анализа и подписывается экспертом, как 
это было раньше. Сейчас это область, в которой 
вы хоть что-то понимаете. Раньше для того, что-
бы стать экспертом, надо было долго учиться, 

обладать уникальными знаниями и умениями 
в определенной области. А сейчас вы можете 
решить стать психологом, завести свой блог, 
и вот — вы уже эксперт! Слово «экспертиза» 
в своем изначальном высоком и абстрактном 
значении подменяет эмпирический опыт. 
И в реальности сегодня люди с набором опреде-
ленных «скиллов» (навыков) считаются экспер-
тами. Так снижение важности понятия повлия-
ло на окружающую действительность. 
Если взрывают танк чужие, то это боевики, а если 
свои — то партизаны. Обоснованы ли опасения 
специалистов, что если мы будем пользоваться 
чужой языковой моделью, то русские там всегда 
будут боевиками?
Сейчас 80 процентов новостей во всем мире пи-
шет ИИ, поэтому подобные вещи становятся 
очевидны сразу. К примеру, я недавно прочита-
ла новость о том, что Апти Алаудинов (коман-
дир добровольческого формирования «Ах-
мат». — «ВМ») рассказал о взятых в плен пяти 
боевиках ВСУ. Российский читатель сразу ре-
шит, что речь идет о солдатах ВСУ. А на самом 
деле речь шла о бойцах спецназа «Ахмат», кото-
рые попали в плен ВСУ. ИИ не отличает боеви-
ков от бойцов. Для него это не имеет значения. 
Еще у нас есть разведчики, а у них — только 
шпионы! И если назвать человека одним из 
этих двух синонимов, то возникнет масса оце-
нок и ассоциаций! Это хорошее пространство 
для манипуляций. 

Мужское и женское 

Феминитивы в нашей стране переживали разные 
периоды. В 1920-е годы их стало больше, а затем 
количество начало сокращаться. С чем связан 
нынешний всплеск употребления феминитивов?
Все всплески феминитивов совпадают с волна-
ми развития феминизма в России. Сейчас фем-
движение набирает обороты. Но на самом деле 
феминитив не так хорош. Например, недавно 
я читала лекции в «Сириусе» (научный кластер 

в Сочи), и мне задала вопрос девушка лет 15: 
«Как вы относитесь к тому, что в русском языке 
даже самое главное слово «человек» — мужско-
го рода?» 
Я уточняю, а как надо? Она отвечает, что долж-
ны быть «человек» и «человека». Но ведь как 
только появится «человека», то исчезает чело-
век в общем смысле! Вы перестаете быть чело-
веком, становясь «человекой», особью женско-
го пола. 
Мужская и женская грамматические формы 
сразу указывают на гендер. Из общечеловече-
ского плана феминитив сразу переводит фокус 
на гендерный аспект. И я не уверена, что это то, 
что им нужно. Ведь феминистки декларируют, 
что борются за равные права в профессии. А ак-
цент на женском поле — это сразу переход 
с профессионального поля на гендерное. Так 
что пусть остаются специалисты мужского ро-
да, поскольку изначально профессиями овладе-
ли мужчины. Кстати, слова «юноша» и «мужчи-
на» по форме — женского рода, и сами мужчи-
ны при этом абсолютно не страдают и ни за что 
не борются. 
То есть редакторки и режиссерки все-таки появи-
лись из-за всплеска фемдвижения, а вовсе 
не из-за возрастающей роли женщин в обществе?
Фемдвижение поднимает как знамя именно до-
стижения и роль женщины в обществе. Конеч-
но, эта роль сильно возросла за сто лет. Но есть 
люди, которые повышают значимость женско-
го вклада своей деятельностью, а есть те, кому 
очень важно назваться деятельницей, будучи 
при этом совсем не деятельной. 

Фуфайки да калитки

Могут ли на волне интереса к русской культуре 
вернуться слова, вышедшие из обихода?
Могут. Сейчас многие занялись внутренним ту-
ризмом и начали исследовать глубинку нашей 
страны. Так, позапрошлый Новый год мы встре-
чали в Торжке и ездили к тверским карелам. 
У них свой язык и обычаи. Благодаря им каж-
дый может узнать, что калитка — это не только 
дверь в заборе, а еще и традиционный для этой 
кухни пирожок. И слово входит в твою жизнь, 
неся совсем другой смысл. Нам есть во что углу-
биться. 
Вот те же фуфайки сейчас возвращаются... Хотя 
я не совсем согласна с тем, что фуфайка — это 
лонгслив. В нашей культуре это — теплая коф-
та, поэтому фуфайка, скорее свитшот, чем лонг-
слив. Хорошо, что мы пока еще понимаем друг 
друга насчет того, что имеем в виду…

«Это другое»

Но не все друг друга понимают… Многие лингви-
сты уверены, что причиной спора чаще всего ока-
зывается разный смысл, который люди вклады-
вают в понятия….
Это действительно так. Спор заканчивается, 
когда стороны объясняют друг другу, что под-
разумевается под каждым из слов, какие поня-
тия за ними стоят. 
Тогда какие понятия Запад не соотнес с Россией?
Это понятие «интеллигентность». Для нас ин-
теллигентность — это состояние души, а не 
ума. А на Западе — это способность к размыш-
лению, способность делать какие-то умозаклю-
чения. То есть западное понятие интеллигент-
ности — это способность интеллекта, интел-
лектуальность. А у нас это больше про душу, 
чем про ум. И вот эти понятия не сопоставились 
друг с другом…
Какое слово, на ваш взгляд, определило про-
шедший год ?
Все эксперты хотят выбрать часто встречаю-
щееся, употребительное и позитивное. Но на 
мой субъективный взгляд, год определило вы-
ражение — «это другое». Посмотрите, что де-
лает Израиль с палестинцами! А когда ДНР 
и ЛНР зовут на помощь — то «это другое». По-
литика двойных стандартов — налицо. В рус-
ском языке есть слово «фарисейство», заим-
ствованное из Библии. Вот это фарисейство, 
двурушничество, двоемыслие — заключено 
в выражении «это другое». Оно определяет 
все, что сейчас происходит. 

Н
а встречу с Ольгой Се-
верской (на фото), 
научным сотрудни-
ком Института рус-
ского языка име-
ни В. В. Виноградова 
и автором блога «Го-
ворим по-русски!», 
я шла с волнением. 

В моем представлении каждый серьезный линг-
вист — этакая гремучая смесь «граммар-наци» 
со школьной учительницей русского, которая 
оценивает даже то, каким тоном ты сказал 
«здравствуйте». Ведь речевой этикет — эволю-
ционное продолжение русского языка. Но обая-
тельная Ольга Игоревна мгновенно разрушила 
мой стереотип о лингвистах: мало того, что она 
не поправляла мои ударения, которые я иногда 
путаю, так еще и при разговоре виртуозно встав-
ляла в речь сленговые словечки. Они, по ее мне-
нию, часть «великого и могучего», который по-
стоянно развивается.

Проблемы выбора

Ольга Игоревна, в шорт-лист претендентов 
на статус «слова года», составленный цифровой 
платформой русского языка «Грамота.ру», 
вошли 11 слов: «инсайт», «вайб» (атмосфера), 
«нарратив», «абьюз» (насилие), «аскеза», 
«осознанность», «прилет», «пов», «сап», 
«скуф» и «нормис». Насколько этот набор слов 
отражает реальность?
Жюри «Грамоты.ру» не единственный эксперт-
ный совет, который выбирал слово года. Все экс-
перты пользуются разными метриками — от го-
лосования аудитории за варианты до определе-
ния количества запросов по этому слову. Я была 
членом экспертного совета по выбору слова года 
в Институте Пушкина. Мы выбрали слово «Пуш-
кин», а для издателей на Международной ярмар-
ке интеллектуальной литературы non/fi ctio№26 
таким словом стало «мир». Поэтому эти три сло-
ва, выбранные разной аудиторией: «вайб», 
«Пушкин» и «мир» — отражают реальность все 
же шире, чем шорт-лист «Грамоты.ру». 
Когда мы начинаем выбирать слова года, то не-
редко многое в списках нас удивляет. В окруже-
нии одних людей слова могут употребляться 
часто и совершенно не встречаться в окруже-
нии других. То, что я не слышала этих слов, не 
значит, что они не употребимы. Так, слова 
«скуф» и «нормис» (сленговый термин, который 
обозначает человека, придерживающегося об-
щепринятых интересов, вкусов и привычек) 
прошли мимо меня, хотя у того же «нормиса», на 
мой взгляд, есть будущее. С «вайбом» я согласна. 
Хоть у него есть русские синонимы, вроде «ат-
мосферы» или «настроения», «вайб» шире. Это 
очень емкое слово, которое вбирает в себя мно-
гое. У него уже есть производные: прилагатель-
ные, вроде «вайбовый», и глаголы, например 
«повайбить». И «вайб» полюбила молодежь.
Но «вайб» мне нравится не всегда. Так, в одном из 
репортажей из Белгорода журналистка расска-
зывает о городе, который вроде бы и не в состоя-
нии войны, но практически на линии фронта. 
Местные жители уже знают, что такое прилеты 
и тревожный чемоданчик. Она берет интервью 
у художницы и говорит: «Мы сидим в одном из 
прекрасных белгородских кафе с чудесным вай-
бом». Так вот, в этом случае «вайб» звучит как-то 
инородно, как слово-иноагент. Поэтому употре-
бление модного слова важно соотносить с кон-
текстом, в котором оно употребляется. 
А, кстати, слово «прилет» тоже есть в коротком 
списке. Почему оно только в прошлом году вошло 
в список, ведь с этим явлением мы сталкиваемся 
фактически с 2014 года?
Действительно, жителям новых территорий 
России оно известно с 2014 года, ну а мы, жите-
ли «старой» части России, столкнулись с приле-
тами в 2024 году. Это очень волнующая вещь, 
которая ничего хорошего не обещает. Из-за то-
го, что слово обрело более широкое значение 
в ушедшем году, оно и вошло в список.
В связи с происходящими событиями слово 
«Пушкин» в качестве слова года выглядит как-
то совсем неубедительно. День рождения поэта 
праздновали, конечно, широко, но приоритеты 
у многих людей были совсем другими…
К сожалению, наш экспертный совет вынужден 
постоянно оправдываться за выбранное реше-
ние. Но я поясню. Выбрали Пушкина не потому, 
что он «наше все» и за «все отвечает», а потому, 
что в 2024 году имя Александра Сергеевича при-
обрело совершенно другое звучание. Посмотри-
те статистику о том, сколько памятников Пуш-
кину за год было снесено на Украине! Поэтому 
имя Пушкина из символа русской культуры пре-
вратилось в символ отмены русской культуры.

Говорить понятно

За последние несколько лет в язык вошло огром-
ное количество англицизмов, с которыми мы часто 
не знаем как обходиться. Например, нужно ли 
на письме заменять англицизм русским аналогом?
В СМИ — нужно, поскольку медиа, как и неко-
торые другие области, подзаконная сфера. Да 
и разговорной речи это требуется, если заим-
ствованное слово затрудняет понимание. Так, 
«кейс» для 50 процентов населения России — 

В конце декабря эксперты определили слово года. Им оказалось понятие «вайб» (атмосфера). Неужели вайб так много значит в нашей жизни? Как и кто вообще 
выбирает слова года, куда исчезают старые понятия, когда появляются новые? И как слова, как старые, так и новые, оказывают влияние на наше мышление. Об этих 

процессах корреспонденту «ВМ» рассказала филолог, ведущий научный сотрудник Института русского языка имени В. В. Виноградова Ольга Северская.

Лингвист Ольга Северская о том, как слова определяют наше мышление

Часть великого и могучего

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

■  Скуф — интернет-мем, означающий 
мужчину в возрасте за 35 лет, который 
выглядит не очень опрятно, работает 
на низкооплачиваемой и бесперспек-
тивной работе, а свободное время про-
водит, смотря телевизор или играя 
в компьютерные игры.

■  Нормис — сленговый термин, который 
обозначает человека, придерживающе-
гося общепринятых, мейнстримных 
взглядов, интересов, вкусов и привы-
чек. Он пришел в русский язык из ан-
глийского, где образовался от прилага-
тельного normal — «нормальный, обыч-
ный».

■  Хайп (от англ. hype — «шумиха») — 
агрессивная и навязчивая реклама, це-
лью которой является формирование 
предпочтений потребителя.

■  Кринж (от англ. cringe — «сжиматься», 
«съеживаться») — это слово, которое 
обозначает стыд или смущение за чу-
жие действия или поведение.

СЛОВАРЬ

Мы ничего 
не можем 
запретить,
можем просить 
соотечественников 
меньше увлекаться 
речевой модой

5 декабря 2024 года. Открытие ярмарки интеллектуальной литературы non/fictio№26 в Гостином дворе 

Ольга Северская — российский лингвист, 
кандидат филологических наук. Ведущий 
научный сотрудник отдела корпусной 
лингвистики и лингвистической поэтики 
Института русского языка имени В.В.Ви-
ноградова РАН. С 2019 года преподает 
дисциплины, связанные с журналистикой
и медиакоммуникациями в Институте 
Пушкина, с 2022 года доцент кафедры 
русской словесности и межкультурной 
коммуникации. Автор более 200научных 
статей, научно-популярных книг о рус-
ском языке: «Говорим по-русски с Ольгой 
Северской», «По-русски, правильно!»
и «Говори, да не заговаривайся».
В 2008 году за популяризацию научных 
знаний о русском языке была награждена 
медалью Пушкина.
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Сегодня точку в номере ставит командир десантно-штурмового батальона 810-й бригады морской пехоты, подполковник, Герой России Дмитрий Ку-
ценко. Военнослужащий ВС РФ рассказал, что высокое звание он получил за бои на курском направлении с превосходящими силами противника, 
когда вторгнувшиеся подразделения ВСУ попытались выдвинуться в сторону города Льгова. Помимо этого, бойцы 810-й бригады морской пехоты под 
командованием Дмитрия Куценко удерживали оборону в ходе так называемого контрнаступления ВСУ в районе Работино.
Свой ратный путь военного Дмитрий Куценко начал после окончания вуза, когда проходил срочную армейскую службу в Новороссийске. Поняв, что 
это его профессия, Куценко подписал контракт с 810-й бригадой морской пехоты. 
Больше всего из изданий «Вечерней Москвы» Героя России заинтересовал ежемесячный спецвыпуск, который посвящен СВО, российскому вооруже-
нию, отличившимся бойцам, организациям, помогающим фронтовикам. Это издание распространяется среди фронтовиков. Подполковник Куценко 
высоко оценил актуальность и информативность материалов. По его словам, бойцы на фронте в свободное от выполнения боевых задач время любят 
читать книги и газеты. Они интересуются новостями, хотят быть в курсе событий, происходящих в России и в мире. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Сервис по поиску работы провел опрос, который показал, что шесть из десяти росси-
ян не считают трудоголизм заболеванием. Оправдывали они это любовью к тому, 
чем занимаются, а значит, желание делать это чуть дольше не может быть вредным. 
Также 74 процента сотрудников причислили себя к трудоголикам. 

Вопрос дня
Россияне считают, 
что трудоголизм — 
это не болезнь.
И как вам?

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Трудоголизм обычно возни-
кает из-за неправильного 
примера родителей в детстве. 
Они могли не уделять ребенку 
достаточно времени, из-за че-
го он решил, что проводить на 
работе круглые сутки — нор-
ма. Или в семье могло не хва-
тать денег, из-за чего у челове-
ка развилось стремление по-
стоянно гнаться за матери-
альными благами. Все это не 
приводит ни к чему хороше-
му. Жизнь каждого из нас со-
стоит из нескольких аспектов, 
которые надо равноценно 
развивать: например, семья, 
друзья, увлечения. Работа — 
лишь часть из них. Если все 
свое время проводить только 
за ней — никакого удовлетво-
рения от жизни не получишь.

СЕРГЕЙ ГОМЕНЮК
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Я и себя могу причислить 
к трудоголикам. Не вижу ни-
чего плохого в том, чтобы 
много и усердно работать. 
Сейчас таких людей, готовых 
много времени уделять труду, 
становится меньше. Во мно-
гих компаниях, в том числе 
и у меня, есть часть работни-
ков, которые работают на уда-

ленке. Там они могут и поле-
жать, и даже поспать в обеден-
ное время. Возможностей от-
дохнуть множество. На мой 
взгляд, это приводит к спаду 
эффективности. К тому же 
стоит понимать, что у всех 
разный предел возможно-
стей: кто-то может разгру-
жать вагоны и чувствовать 
себя нормально, а у другого 
появляется одышка после то-
го, как он донес пакеты с про-
дуктами до дома. Так же 
и в работе. Так что если со-
трудник берет на себя допол-
нительные задания, не вижу 
ничего плохого. И я строго 
убежден: количество превра-
щается в качество.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
КЛИНИЧЕСКИЙ ПСИХОЛОГ

Трудоголизм —это способ уй-
ти от реальности, сконцен-
трировавшись на работе. Это 
нехорошо, потому что чело-
век пытается заглушить на-
вязчивые переживания из 
личной жизни. Да, такие со-
трудники могут принести 
пользу компании в опреде-
ленное время, но они регуляр-
ными переработками просто 
истощают себя. Со временем 
это приводит к тому, что тру-
довые обязанности становят-
ся для человека важнее всего 
остального. Они перестают 
контролировать нагрузку, ко-
торую берут на себя, и осоз-
нанно принимать решения. 
Например, им сложно отка-
заться от дополнительных за-

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

дач, даже если выполнить их 
нужно во внерабочие часы: 
ночью или в выходные. Чаще 
всего с такими проблемами 
сталкиваются люди, занима-
ющие руководящие должно-
сти. Я уже говорила, что 
в какой-то момент эффектив-
ность работы трудоголика мо-
жет быть полезной компании, 
но в итоге они получают выго-
ревшего сотрудника, который 
не занимается другими важ-
ными аспектами своей жиз-
ни: например, тем же здоро-
вьем. А это скажется и на ра-
бочем процессе, потому что 
трудоголик станет агрессив-
ным. Так что сейчас все боль-
ше компаний действительно 
заинтересованы в том, чтобы 
их сотрудники не были заци-
клены на работе.

ЭЛЬВИРА МИТЮКОВА
ЭКСПЕРТ ПО ФИНАНСАМ
И ТРУДОВОМУ ПРАВУ

Я считаю, что на трудоголиках 
держится наша экономика. 
Так как за счет них быстрее 
идет развитие предприятий 
и достигаются цели бизнеса. 
Да, работодателям приходит-
ся оплачивать работу в выход-
ные дни. Но выполнение боль-
шего объема задач всегда 
в приоритете для любой ком-
пании. Ведь иногда один тру-
доголик выполняет работу за 
2–3 дополнительных сотруд-
ников. Такие сотрудники 
останутся в плюсе, ведь полу-
чат удовлетворение не только 
от сделанных ими задач, но 
и от надбавок к заработной 
плате. За первые два часа вне-
урочной работы доплата 
должна быть в полуторном 
размере, а за последующие ча-
сы — в двойном. Работа в вы-
ходные и праздники также 
оплачиваются в двойном раз-
мере, что звучит заманчиво. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Урегулировали полеты, 
родился известный певец
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1921 год.В РСФСР подпи-
сан декрет «О воздушных 
передвижениях». Это пер-
вый закон, который стал 
регулировать воздушное 
сообщение над террито-
рией страны.

1960 год. 65 лет назад ро-
дился Игорь Николаев, 
композитор, певец, музы-
кант, автор песен, народ-
ный артист России.

1970 год. 55 лет назад лет-
чик-испытатель Владимир 
Ильюшин поднял в воздух 
первый фронтовой бомбар-
дировщик Т-6–2И (Су-24).

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

17 января исполняется 80 лет 
Семену Альтову — писате-
лю-сатирику, сценаристу, 
драматургу, одному из по-
следних «могикан» совет-
ской школы юмора. 

Семен Альтов стоял у истоков 
знаменитой передачи «Вокруг 
смеха». На исходе СССР ее 
смотрела вся страна, домыс-
ливая и догадываясь, какой 
скрытый подтекст содержит 
тот или иной сюжет. Юмори-
стические рассказы Альтова 
(настоящая его фамилия Аль-
тшуллер, он, кстати, никогда 
не скрывал, что он еврей, за-
мечая, что «это невозможно 
скрыть») пользовались неиз-
менным успехом у зрителей. 
Во-первых, из-за оригиналь-
ной манеры исполнения — он 
никогда не улыбался, читал 
тексты с каменным лицом 
(друзья Альтова использова-
ли слово «кирпич»). Во-
вторых, из-за точно выбран-
ной аудитории. Альтов писал 
для образованных, интелли-
гентных людей, иронично 
воспринимавших советскую 
действительность. Шутки 
«ниже пояса» ему претили. 
У него, как у всех послевоен-
ных детей, была сложная 
жизнь. Альтов вырос в ленин-
градской коммуналке, о кото-
рой, однако, у него остались 
теплые воспоминания. Пер-
вые рассказы написал во вто-
рой половине шестидесятых 
годов. Их исполняли Генна-
дий Хазанов, Клара Новикова, 
Ефим Шифрин, Владимир Ви-
нокур. Семен Альтов был сце-
наристом последнего спекта-
кля Аркадия Райкина «Мир 
дому твоему» в 1987 году.
Писать смешно трудно. 
В СССР отношение к писате-
лям-юмористам было специ-
фическое. Ими пытались ру-
ководить, за их репертуаром 
следили, их концерты иногда 
запрещали, но они, как вода, 
утекали из-под опеки власти, 
продолжали веселить народ 
и злить власть. Наградой за 
это им была всенародная по-
пулярность. Имена Михаила 
Жванецкого, Аркадия Хаза-
нова, Александра Иванова, 
Семена Альтова знала вся 
страна. В девяностые годы 
в России восторжествовала 
худшая разновидность юмо-

ра. Авторы и исполнители не 
поднимали зрителей к высо-
там жанра, а скорее опускали 
их на его дно. Юмор превра-
тился в коммерцию. «Пипл 
хавал» многочасовые высту-
пления на центральных кана-
лах Петросяна, всевозмож-
ные «Маски-шоу», «Каламбу-
ры», «С миру по нитке», «Се-
креты на миллион», «Привет, 
Андрей!». Огромную попу-
лярность приобрел Михаил 
Задорнов, задолго предвосхи-
тивший тренд нового време-
ни: смеяться надо не над 

своей властью и своим наро-
дом, а, допустим, над амери-
канцами. Мем «Ну тупые!» 
пришелся зрителям по душе.
Сегодня нам в России не до 
юмора. Время на дворе серьез-
ное. Многие веселившие об-
щество «властители дум» ока-
зались «далече». Теперь уже 
прежде благоговевшее перед 
ними ТВ смеется над вчераш-
ними кумирами и «королями 
рекламы», рассказывая, как 
плохо им живется в других 
странах. Сказался на юморе 
как литературном и зрелищ-
ном жанре и разрыв в миро-
восприятии поколений. То, 
над чем когда-то смеялись ро-
дители, непонятно детям, 
а людям старшего возраста 
трудно вникнуть в особенно-
сти смеховой культуры поко-
лений «зуммеров» и «ТикТо-
ка». Но еще крепко стоят в оке-
ане неопределенности утесы 
старого доброго юмора, по-
нятного всем. Один из них — 
Семен Альтов. Он знает, что 
хорошо смеется тот, кто смеет-
ся, несмотря ни на что и во-
преки всему.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ ЮБИЛЯРУ 
И ЖЕЛАЕТ ЗДОРОВЬЯ 
И ДАЛЬНЕЙШИХ ТВОРЧЕСКИХ 
УСПЕХОВ.

Уметь смеяться вопреки 
и несмотря ни на что

Санкт-Петербург. Семен Альтов перед началом бенефиса 
Юрия Гальцева в Театре эстрады. Фото 2021 года 

Досье
Семен Теодорович 
Альтов — советский 
и российский писатель — 
сатирик, режиссер, за-
служенный деятель ис-
кусств РФ. Он родился 
17 января 1945 года 
в семье ин же не ра-
электрика в Свердлов-
ске, куда были эвакуиро-
ваны из Ленинграда его 
родители. Окончил Ле-
нинградский технологи-
ческий институт имени 
Ленсовета. Но в резуль-
тате его профессией ста-
ла литература. Писать 
юмористические расска-
зы Альтов начал в 26 лет. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

Товарищ — 
газета

Немного 
январской весны

М ногие знания — многие печали. Семья 
моих приятелей-биологов давно пребы-
вает в тоске: снега нет. А получилось как: 
я редко «спамлю» телефоны друзей всяки-
ми нелепыми картинками, но тут мне 

прислали чудесного снеговика. Сделанный из трех коча-
нов капусты, он улыбается из-под вязаной шапочки и буд-
то разводит руками: «Ну нет снега!» И так меня развесели-
ла эта картинка, что я и отправила ее — по принадлежно-
сти, как говорится. Но биологи восстали: не смешно.
— Это трагедия для природы, — мрачно сказал Миха-
ил. — В природе важна гармония. Это главное! Зимой 
должен быть снег, летом — жара. По-
сле такой зимы вырастить капусту со-
рта «Слава», а на твоей картинке это 
явно она, может быть проблематично.
— Но будет еще снег, я уверена! — за-
ныла я. И вовсе не потому, что мечтала 
растить капусту. — Вот вы, ученые, со 
своей наукой, знающей «много ги-
тик»… Вечно вам все не так.
— Так. Но гармония и баланс — это важно и для природы, 
и для человека. Когда снега было по пояс, вы тоже били 
тревогу!
— Да, избытки вредны, бурное половодье тоже не празд-
ник. Но если настоящей весной вдарят морозы, будет 
беда. 
Конечно, он прав. Хотя за последние несколько дней сне-
жок и принимался несколько раз идти, все же его ката-
строфически мало. А это — плохо, хотя я наивно верю 
в мудрость природы и уверена, что она нам еще покажет. 
А пока…
Для меня это чудо — ну почти весна в январе. И очень оче-
видная прибавка дня: мне кажется, я раньше не ощущала 
ее так остро. И даже кажется, что, несмотря на легкое по-
холодание, порывы ветра пахнут не зимой, а все-таки вес-
ной, хотя до нее еще далеко. Стараюсь не думать о воз-
можных последствиях, не хочу. Да и снег еще будет, ко-
нечно. Но вчера по утру, когда небо над Москвой вдруг 
стало жемчужно-розовым, а птицы по дворе загомонили 
совершенно по-весеннему, я подумала, что наша «показа-
тельная» весна — это какой-то особый, добрый знак. 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

● Ремонт холодильников. Гарантия. 
Скидки. Т. (905) 575-70-77
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